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Política para 
seguir haciendo

| Francisco Rodríguez Cruz

Ya es firme, definitiva, la política del Partido Comunista de Cuba 
para enfrentar todo tipo de discriminación en el país, incluidas las 
causas que no siempre recibieron toda la atención o son el resul-
tado de la experiencia y el conocimiento científico, como un factor 
clave de unidad nacional hacia una sociedad más inclusiva. 

La evidencia salta a partir de la reciente publicación de la versión 
final de la Conceptualización del modelo económico y social cuba-
no de desarrollo socialista, luego de la amplia consulta popular, las 
modificaciones consiguientes y su aprobación por el Pleno del Co-
mité Central del Partido con el posterior respaldo del Parlamento.

Los cambios que hubo en el documento fueron sustanciales y 
muy importantes en múltiples temas, no solo en este aspecto. Se-
ría conveniente la impresión y venta de un tabloide con el texto 
definitivo, para que la ciudadanía pueda apreciar la magnitud de 
los resultados de esta labor de construcción colectiva.

En el tema que nos ocupa, por ejemplo, el contenido mejoró desde 
la Introducción, donde al enumerar las fortalezas y oportunidades 
con que Cuba cuenta, el documento reconoce “la universalidad de 
la política social que garantiza a todos sus derechos, con el acce-
so a los servicios fundamentales de educación, salud, cultura y 
deportes; la seguridad y asistencia sociales, así como la defensa 
ante todo tipo de discriminación lesiva a la dignidad humana”.

Lo más novedoso en la materia aparece sin duda en la definición 
de los principios de nuestro socialismo que sustentan el Modelo: 
“El reconocimiento moral y jurídico de la igualdad de derechos y 
deberes de la ciudadanía y de las garantías para hacerlos efecti-
vos con equidad, inclusión, justicia social, participación política, 
superación de las brechas sociales, respeto a la diversidad y el 
enfrentamiento a toda forma de discriminación por color de la piel, 
género, identidad de género, orientación sexual, discapacidad, ori-
gen territorial y nacional, creencia religiosa, edad y cualquier otra 
distinción lesiva a la dignidad humana”.

Esta minuciosa proclamación de intenciones está en sintonía con la 
tradición humanista y de emancipación social que distinguió a la Revo-
lución desde sus inicios, y retoma elementos novedosos cuyo enuncia-
do comenzó en la Primera Conferencia Nacional del Partido luego del 
VI Congreso, los cuales ahora se amplían y perfeccionan.

Sobresalen en este punto la mención de la orientación sexual y 
la incorporación —por primera vez en un documento político pro-
gramático— del término identidad de género, condiciones ambas 
cuyo reconocimiento como causa de discriminación son fruto de 
un aprendizaje social cubano de ya más de una década, el cual per-
mitiría en el futuro materializar nuevas políticas públicas y leyes 
para superar la homofobia y la transfobia todavía presentes.

Este propósito inclusivo quedó, además, mucho más explícito en 
el capítulo que describe las características principales de la políti-
ca social. Al enumerar los factores vinculados a la prosperidad y el 
bienestar, enfatiza en primer lugar “la consolidación y el enrique-
cimiento de los valores de nuestra sociedad, la justicia y equidad 
sociales, la igualdad de oportunidades, la no discriminación por 
cualquier distinción lesiva a la dignidad humana”.

En otro salto cualitativo, los derechos y deberes económicos y 
sociales ahora los preside esta idea: “El Estado, el Gobierno, la 
familia, los individuos, la comunidad y la sociedad civil, promueven 
las acciones que a cada uno compete para la satisfacción de las 
necesidades sociales y económicas, fomentar las capacidades de 
todos los segmentos poblacionales —en particular las mujeres, 
adultos mayores, la niñez, la juventud y las personas con discapa-
cidad— así como prevenir y enfrentar todas las formas de discri-
minación lesivas a la dignidad humana, y las manifestaciones de 
violencia en las relaciones interpersonales y entre colectivos”.

La Conceptualización también añadió el rechazo a estereotipos 
discriminatorios en cuestiones de diseño y publicidad; y lo que es  
todavía más significativo: mantuvo igual postura al reafirmar “el 
ejercicio responsable de los derechos y deberes laborales de los 
trabajadores en todas las formas de gestión y de propiedad, con 
justicia social y sin discriminación”.

No obstante, una alerta resulta imprescindible. No basta con 
que tengamos estos acuerdos del VII Congreso del Partido, aho-
ra mucho mejor plasmados luego de que los documentos fueran 
a una consulta popular cuya importancia estratégica —política 
y práctica— la vida demostró. En esta lucha contra todo tipo de 
discriminación habrá que dar todavía mucha pelea para que es-
tos principios se comprendan y apliquen en todo su alcance y 
profundidad.

| Vivian Bustamante Molina

Las ranas casi ya no cantan 
ni los niños entonan aquel 
estribillo de que llueva, que 
llueva la virgen de la cueva. 
En casi todo el país se habla 
de sequía, ya sea en cifras 
o producto de la evidencia 
en las redes intradomicilia-
rias, en los carros cisternas 
que no paran de ir y venir 
llevando el líquido a los ne-
cesitados, en la vegetación 
ocre que decora kilómetros 
y kilómetros de carreteras.

Pero afortunadamen-
te también se nota en las 
brigadas que por doquier  
rehabilitan y construyen 
nuevas obras, unas progra-
madas con tiempo y otras 
emergentes para evitar que 
la afectación sea mayor. Y 
además, en los constantes 
llamados al ahorro y uso 
eficiente de un recurso por 
el que ya hay conflictos in-
ternacionales.

Detrás de cada inversión 
y actividad en el sector hay 
hombres y mujeres, nunca 
anónimos aunque sus nom-
bres no sean publicados, si 
bien por estos días muchos 
son repetidos porque reciben 
el homenaje como parte de la 
jornada por el Día del Traba-
jador Hidráulico, instituido el 
10 de agosto y que celebrarán 
con doble júbilo los granmen-
ses, acreedores de la sede del 
acto central por la efeméride, 
en la cual resultaron destaca-
das las provincias de La Ha-
bana y Guantánamo.

Podría ser peor
Desde que como periodista 
comencé a vincularme con el 
mundo de la hidráulica siem-
pre oí decir que la situación 
actual en cuanto a disponi-
bilidad del líquido podría ser 
peor, de no haber desarrollado 
el Estado y el Gobierno, con 
Fidel como principal impul-
sor, la denominada voluntad 
hidráulica, que ha permitido 
en los últimos 58 años,  pasar 
de 13 presas con una irrisoria 
capacidad de llenado de 48 
millones de metros cúbicos, 
a 242 embalses preparados 
para almacenar más de 9 mil 
millones de metros cúbicos.

El espacio no me ayu-
da para las gráficas, única 
forma de trasladar,  rápida 
y didácticamente el poderío 
que Cuba ostenta en la rama, 
porque todo se computa con 
ceros a la derecha. Si habla-
mos de estaciones de bom-
beo en fuentes de abasto so-
brepasan las 2 mil 580, si el 
objetivo resultan los canales 
magistrales, se acercan a los 
790 kilómetros y si queremos 
ejemplificar la obra ejecutada 
para suministrar agua, ahí 
están más de 2 mil 415 acue-
ductos que llevan el preciado 
contenido por unos 22 mil 505 
kilómetros de redes.      

Con mucha razón los ex-
pertos consideran que a pe-
sar de ocupar el lugar 105 
entre 182 países en cuanto a 
su potencial en disponibili-
dad de agua, la fortaleza de 
Cuba está en ubicarse entre 
las pocas naciones que tienen 
al menos el 57 % de su capa-
cidad hidráulica conformada 
en una infraestructura. 

Solo que la única fuente 
para acumular agua depen-
de de las precipitaciones y de 
estas no podemos ufanarnos, 
como tampoco de su derroche 
y uso poco eficiente, lo cual 
influye en otros indicadores, 
pues la mayor parte del agua 
es bombeada, con el derivado 
gasto de combustible y ener-
gía eléctrica.

Hay avances en esas y 
otras actividades que rec-
tora el organismo con un 

comprometedor encargo es-
tatal porque dirige, ejecuta 
y controla la aplicación de 
las políticas del Estado y del 
Gobierno en cuanto a plani-
ficación y protección de los 
recursos hídricos, el Insti-
tuto Nacional de Recursos 
Hidráulicos. ¿Cuánto ha 
cambiado para bien desde 
su creación, hace 55 años, el 
10 de agosto de 1962?

Pero los hidráulicos no 
miran atrás. Falta mucho si 
nos atenemos a las misiones 
plasmadas en los Lineamien-
tos del Partido y en la Ley de 
las Aguas Terrestres aproba-
da recientemente, con el fin 
esencial de defender el agua 
como patrimonio del Estado, 
en función de su utilización 
adecuada, para favorecer el 
desarrollo sostenible de la 
economía y de la sociedad.

Nadie puede dudar de la 
prioridad que se ha dado a 
la rama. En todos estos años 
en el programa hidráulico se 
han invertido más de 3 mil 
millones de pesos, y si antes 
la prioridad eran las presas, 
canales, sistemas…, hoy el 
énfasis está en el acueducto 
y las obras de saneamiento. 
En el año 2000 fueron des-
tinados 60 millones de pesos 
en el plan de inversiones, 
12 años después esa cifra se 
había multiplicado por seis 
y mantiene estabilidad. Es 
sinónimo de  más compro-
misos para los trabajadores 
hidráulicos.

| Día del Trabajador Hidráulico

Voluntad y honor a flor de piel

De proezas está colmada la obra de los trabajadores hidráulicos, como la 
rehabilitación en tiempo récord de un tramo en la conductora de Cuenca Sur, 
en Mayabeque. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

| Hoy en la Mesa Redonda

La instalación de la Asamblea Constituyente y su importancia para Venezuela 
será analizada este lunes en la Mesa Redonda por el Embajador del hermano 
país en Cuba. También se debatirá sobre la situación actual en Brasil y habrá 

espacio para la habitual sección La Esquina con Reinaldo Taladrid.
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, el canal de 

YouTube y la página de Facebook de la Mesa Redonda transmitirán en vivo 
este programa a las 7 de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final 

de su emisión del día.

Venezuela y Brasil, Comenzando la Semana
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| Felipa Suárez Ramos

“No temas, algún día te sen-
tirás orgullosa de nosotros”, 
le aseguraron Luis Rodolfo y 
Sergio Enrique Saíz Montes 
de Oca a Esther, la madre, 
cuando  al anochecer del 
13 de agosto de 1957 aban-
donaron el hogar decididos 
a realizar una acción de-
dicada a  celebrar el cum-
pleaños 31 de Fidel Castro 
Ruz, quien desde diciembre 
del año anterior dirigía la 
lucha guerrillera en la Sie-
rra Maestra. 

A pesar de su extre-
ma juventud —Luis tenía 
18 años de edad y Sergio 
17—, ambos integraban la 
dirección del Movimiento 
Revolucionario 26 de Julio 
en la localidad pinareña de 
San Juan y Martínez. Por 
su condición de organiza-
dores y protagonistas de 
innumerables acciones, la 
tiranía de Fulgencio Batis-
ta los había sentenciado a 
muerte.

Jóvenes virtuosos
Luis nació en La Habana el 
4 de noviembre de 1938, y  
Sergio en San Juan y Mar-
tínez el 8 de enero de 1940, 
fruto de la unión de Esther 
Montes de Oca Domínguez, 
maestra de instrucción pri-
maria, y Luis Saíz Delgado, 
quien se desempeñaba como 
juez en esa localidad. Se for-
maron en un ambiente amo-
roso, pacífico y solidario, en 
el que además de disfrutar 
de los juegos y diversiones 
propios de la infancia, se 
les inculcó el gusto por la 
lectura, en especial de las 
obras de José Martí, las que 
sin duda influyeron en los 
ideales revolucionarios que 
los caracterizaron.

Potenciado en ellos el 
amor al estudio, no se con-
tentaron con las clases 
recibidas en las escuelas, 
sino que también apren-
dieron mecanografía e in-
glés, idioma que llegaron 
a dominar. Cultivaron la 
prosa y la poesía, median-
te las cuales dieron riendas 
sueltas a sus sentimientos 
patrióticos e ideales polí-
ticos. 

En el momento del cri-
men Luis cursaba el se-
gundo año de la carrera de 
Derecho en la Universidad 
de La Habana, y Sergio se 
disponía a matricular Me-
dicina, una vez concluido 
el bachillerato.

Ambos fueron dirigen-
tes del estudiantado en el 
Instituto de Segunda En-
señanza de Pinar del Río. 
Allí Luis fungió como vice-
presidente de la Asociación 
de Estudiantes en el curso 
1953-54, actividad en la 
cual se distinguió por sus 
firmes decisiones políti-
cas. Ingresó en la universi-
dad en septiembre de 1955, 
donde su actitud revolucio-
naria le ganó el respeto y 
la simpatía de sus condis-
cípulos, quienes no tarda-
ron en elegirlo su delegado 
ante la Federación Estu-
diantil Universitaria, e in-
tegró el Directorio Revo-
lucionario. Siempre estuvo 
presente entre el estudian-
tado que, encabezado por 
José Antonio Echeverría, 
bajaba la escalinata del 
centro de alta docencia en 
franco desafío al  régimen.  
Cerrada la universidad en 
noviembre de 1956, regre-
só a su lugar de residencia,  
donde se incorporó al Mo-
vimiento Revolucionario 
26 de Julio (MR-26-7), del 
que en agosto de 1957 ocu-
pó el cargo de coordinador 
municipal.

Sergio, electo secre-
tario de la  Asociación de 
Alumnos del Instituto en 
noviembre de 1955, a la de-
fensa de los derechos de los 
estudiantes sumó la lucha 
por la erradicación de los 
fraudes en los exámenes, 
la venta de notas y el ami-
guismo con los profesores 
en busca de buenas califi-
caciones. En ese centro di-

rigió una huelga estudian-
til en solidaridad con los 
participantes en el asalto 
al Palacio Presidencial y 
la toma de Radio Reloj, el 
13 de marzo de 1957, y jun-
to con su hermano Luis, a 
inicios de agosto de ese año 
participó en las protestas 
generadas por el asesinato 
de Frank País García, el 
30 de julio. Fue, asimismo,  
jefe de acción y sabotaje 
del MR-26-7 en San Juan 
y Martínez, por lo cual era 
muy buscado por los agen-
tes del Servicio de Inteli-
gencia Militar.

Al referirse a ellos, en 
carta a Radio Continente, 
de Venezuela, difundida 
por esa emisora en agosto 
de 1958, la madre escri-
bió: “(....) eran mis hijos, 
niños si se quiere en el or-
den cronológico, pero hom-
bres dignos en su manera 
de pensar y actuar; que se 
irguieron verticales en la 
vida, como lo hicieron ante 
la muerte”.

Junto a los más humildes
Bajo el influjo de las en-
señanzas obtenidas con la 
lectura de las obras de José 
Martí, los hermanos Saíz 
Montes de Oca eran aliados 
natos de los trabajadores 
del campo y la ciudad, con 
quienes se identificaron 
plenamente, disfrutando 
de sus victorias y sufriendo 
sus reveses. Como secreta-
rio general de la Asociación 
de Estudiantes del Centro 
Especial de Inglés, de San 
Juan y Martínez, Sergio, 
en unión de otros compañe-
ros, impulsó la apertura de 
una escuela nocturna para 
obreros y campesinos de la 
localidad y sus contornos, 
donde además de impartir-
les los primeros grados de 
la enseñanza elemental, les 

aportaban nociones sobre 
Derecho Constitucional, 
Moral y Cívica, y Economía 
Política, lo cual bastó para 
que el Gobierno decretara 
su cierre.

Burla a la justicia
Aquel 13 de agosto, trans-
curridos apenas minutos 
de la partida de ambos jó-
venes de su hogar, ante la 
taquilla del cine Martha, 
el soldado Margarito Díaz 
pretendió registrar a Ser-
gio. Este se resistió y cayó 
al piso. Al percatarse de la 
situación, Luis, quien muy 
cerca conversaba con una 
muchacha, acudió en su 
auxilio y fue baleado por el 
militar. Entonces Sergio se 
abrió la camisa y le espetó: 
“Asesino, has matado a mi 
hermano, hazlo conmigo 
también”. Sus cuerpos sin 
vida quedaron a la vista de 
los transeúntes, y el asesi-
no se refugió en el cuartel 
Domingo Montes de Oca, 
coronel del Ejército Li-
bertador ascendiente de la 
madre de las víctimas.

La repulsa popular no 
se hizo esperar, y en ma-
siva manifestación el pue-
blo sanjuanero acompañó 
a Luis y Esther hasta el 
cementerio de la localidad 
para dar sepultura a los 
heroicos jóvenes.

En lugar de levantar las 
actuaciones y detener al 
criminal, el jefe de la ins-

talación castrense lo envió 
al regimiento Juan Rius 
Rivera, de Pinar del Río. 

Después se presentó en 
el lugar, “no para investi-
gar los hechos y tratar de 
restablecer la justicia es-
carnecida, sino para ame-
drentar a los vecinos de 
esta villa que en las aceras 
circundaban la casa de so-
corros y lloraban con noso-
tros la pérdida de nuestros 
hijos. El crimen se enga-
lana con la vejación”, es-
cribió el padre en carta al 
periódico pinareño Vocero 
Occidental, que aprovechó 
un breve levantamiento de 
la censura de prensa y la 
publicó, el 7 de febrero de 
1958.

En carta a su amigo, el 
juez Saíz, el 17 de agosto de 
1957, Raúl Roa García ase-
guró: 

“(…) como padre, siento 
como propia tu desolación; 
y como padre, sólo cabe de-
sear que esté cercano el día 
en que la sangre inocente 
de tus hijos —semilla gene-
rosa— deje de clamar justi-
cia e irradie luz serena en 
el recuerdo. Las circuns-
tancias los han convertido 
en símbolo y como márti-
res pasarán a la historia. 
No en balde la conciencia 
toda del país se ha suble-
vado contra tan abomina-
ble crimen, rompiendo el 
silencio de espanto en que 
vivimos sumidos”.

| A 60 años del asesinato de los hermanos Saíz

Inmensos en su juventud
A Luis, de 18 años, y Sergio, de 17, caracterizados por ser respetuosos, amorosos y 

estudiosos, los asesinaron por enfrentar los desmanes de la tiranía que asolaba el país

Los pequeños Sergio, 
a la izquierda, y Luis, 
a la derecha, junto 
a sus padres Esther 
Montes de Oca y Luis 
Saíz. | foto: Tomada 
de La Jiribilla

Monumento erigido a los hermanos Saíz, a la entrada de la ciudad 
de Pinar del Río. | foto: Tomada de Radio Guamá digital

Luis Rodolfo Saíz  Montes de Oca. 
| fotos: Archivo

Sergio Enrique Saíz Montes de Oca. 
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No otorgar nuevas autorizacio-
nes en 27 actividades hasta que 
concluya el perfeccionamiento 
del trabajo por cuenta propia 
(TPCP) es el primer Resuelvo 
de la Resolución No. 22, del Mi-
nisterio de Trabajo y Seguridad 
Social (MTSS), publicada este 
primero de agosto en la Gaceta 
Oficial Extraordinaria No. 31.

Recordemos que hace casi 
cuatro años fue emitida la Reso-
lución No. 42 del propio organis-
mo, aprobando la denominación 
y el alcance de las que se podían 
ejercer como TPCP, el cual “re-
quiere un mejor ordenamiento y 
control”, precisa el Por Cuanto 
de la norma legal.

Entre las actividades para 
las que por el momento no se ex-
pedirán nuevas licencias se en-
cuentran los arrendadores de vi-
vienda, habitaciones y espacios 
que sean parte integrante de la 
vivienda; cafetería de alimentos 
ligeros; chapistero;  contratista 
privado; elaboradores vendedo-
res de alimentos y bebidas me-
diante servicio gastronómico en 
restaurantes (paladares) y en 
puntos fijos de venta (cafeterías);  
gestores de pasaje en piquera y 
de permutas y compra-venta de 
viviendas;  así como productor o 
vendedor de artículos varios de 
uso en el hogar.

Según lo expuesto en la Re-
solución tampoco se otorgarán 
nuevas autorizaciones para las 

de vendedor mayorista y mino-
rista de productos agropecua-
rios; carretillero o vendedor de 
productos agrícolas en forma 
ambulatoria; comprador ven-
dedor de discos y operador de 
equipos de recreación (los rús-
ticos).

Se aclara que esta dispo-
sición jurídica, cuyo texto ín-
tegro puede consultar en nuestra 
edición digital www.trabajadores.cu, 
no determina en quienes ac-
tualmente se hallan facultados 
a ejercer las actividades objeto 
de restricción. 

En julio último, durante 
el discurso de clausura del IX 
Período Ordinario de Sesiones 
del Parlamento, el General 
de Ejército Raúl Castro Ruz 
anunció que en los venideros 
días se darían a conocer medi-
das dirigidas al perfecciona-
miento del TPCP, con eviden-
tes muestras de validez como 
nueva forma de gestión, pero 
también permeada de irregu-
laridades. 

De ahí la necesidad de per-
feccionar mecanismos de con-
trol  y organización, con vis-
tas a que siga avanzando de 
manera ordenada y eficiente, 
lo cual conllevará un conjun-
to de normativas cuya prime-
ra expresión es la Resolución 
No. 22, publicó recientemente 
el periódico Granma. | Vivian 
Bustamante Molina

| Ariadna A. Pérez

El profesor santiaguero Eligio Ansel-
mo Mariño Arias, de la filial de Cien-
cias Médicas de Contramaestre, fue 
declarado disponible en tres ocasio-
nes, por una misma plaza, y no consi-
dera del todo justo el proceso realiza-
do, más bien se siente víctima de acoso 
laboral.

En su carta llena de pesares co-
menta que lleva dos años sin recibir 
salario y que de su caso conocen en el 
Sindicato de Trabajadores de la Sa-
lud, la Dirección de Trabajo (DMT), la 
Fiscalía y el gobierno, en la instancia 
municipal, así como en el Instituto Su-
perior de Ciencias Médicas y en el Par-
tido provincial. 

Primer strike
Según narra en su misiva, a media-
dos de septiembre del 2013 lo decla-
raron disponible “por amortización 
de la plaza de profesor de Física” y 
no le entregaron la documentación 
requerida para solicitar un nuevo 
empleo en la DMT. Tampoco le ofer-
taron otros puestos y solo le pagaron 
uno de los tres meses a los que tenía 
derecho.

Por si fuera poco, durante el 2014 
tuvo problemas de salud y estuvo sin 
trabajar. Un ingreso y certificados 
médicos por largos períodos de tiempo 
lo llevaron a peritaje, al parecer tem-
poral. En el transcurso de esa etapa 
piensa que cometieron violaciones con 
su salario y se vio obligado a reincor-
porarse al final del año.

A su regreso a la filial le descontaron 
días de trabajo. Reclamó y le aplicaron 
una medida disciplinaria. Entonces ape-
ló al Órgano de Justicia Laboral (OJL). 
Para su sorpresa, luego de la vista oral, 
el presidente de esta instancia se perso-
nó en su domicilio y le dijo que quería 
sustituir la sanción por una amones-
tación pública. Incluso le aseguró que 
agregaría en el dictamen la asignación 
de un grupo docente. 

“Nada de esto se cumplió –apun-
ta Eligio– porque según me planteó 
el presidente del OJL, el director del 
centro estaba en desacuerdo y, si no 
obedecía, él era quien pasaría a estar 
disponible. A partir de ese momento 
mi trabajo consistía en permanecer 
sentado en el laboratorio de compu-
tación cuando se encontraba vacío o 
en el comedor”.

Strike dos y tres
Su pesar continuó, en agosto del 
2015 le volvieron a comunicar que 
estaba disponible mediante una re-
solución que tenía una fecha atrasa-
da, y como se negó a firmarla, no se 
la entregaron. 

Al carecer de dicho papel para ha-
cer efectiva su reclamación en el OJL, 
acudió a la Fiscalía Municipal. Allí 
orientaron a la directora de la filial 
corregir el mal proceder. Como esta 
incumplió, el fiscal le entregó al recla-
mante un documento para que pudiese 
apelar al órgano de justicia; acción que 
ejecutó en marzo del 2015 y fue respon-
dida  en septiembre del año pasado.

Eligio mezcla en la carta las fe-
chas y resultados de sus gestiones en 
la Fiscalía, el OJL y el Tribunal Mu-
nicipal (TM); pero sí se infiere que la 
primera determinó que la adminis-
tración cometió violación y el OJL 
fue viciado.

Esta sentencia lo llevó a interponer 
una demanda contra la sede universi-
taria en el TM, quien concedió un pla-
zo de 15 días a la administración para 
que solucionara el problema. Así que 
a mediados de marzo del 2017 fue de-
clarado disponible por tercera vez, sin 
derecho a sueldo.

Aún inconforme volvió a quejar-
se al OJL a fines de ese mes y al mo-
mento de remitirnos su carta pun-
tualiza que no le habían respondido. 
Añade que durante este proceso es el 
único profesor disponible que queda 
reclamando, pues el resto perdió la 
condición por diversas causas. La respuesta a la penosa situación 

que vivió la villaclareña Linayda 
León Hurtado, dada a conocer en 
la última edición del mes de junio 
con el título Madre es madre, re-
sulta un evidente ejemplo de las 
circunstancias no previstas en la 
ley, pero necesarias de evaluar 
por  los organismos pertinentes 
en la búsqueda de solución, dada 
su posible repetitividad.

Ahora disponemos de la con-
testa enviada por Armando Gon-
zález Martín, director general de 
la Empresa de Cigarros Ramiro 
Lavandero, donde trabaja la re-
mitente, en la cual se explica el 
análisis realizado ante la incon-
formidad de Linayda por el tra-
tamiento laboral recibido tras el 
fallecimiento de su mamá en los 
Estados Unidos. 

El directivo expone que estu-
diaron el artículo 133 del Capítulo 
X del Reglamento del Código de 
Trabajo referido a los motivos por 
los cuales los trabajadores tienen 
derecho a devengar salario bási-
co, y en el inciso b) se recoge como 
causa la licencia por fallecimiento 
del padre, la madre, el cónyuge, 
hermanos e hijos.

Para el cumplimiento de ello 
el término es de dos días si es en 
la provincia donde labora y de 
tres, si es fuera de dicha provin-

cia, contados a partir del día en 
que ocurre el fallecimiento del 
familiar. 

Como en el cuerpo legal no apa-
rece la variante si el deceso ocurre 
en el exterior, la entidad envió una 
consulta al Ministerio de Trabajo y 
Seguridad Social vía correo elec-
trónico. Al no recibir respuesta, 
autorizaron a Linayda a no asistir 
al centro por espacio de cinco días, 
amplía la carta.

También se valoró que la canti-
dad de trabajadores con que cuenta 
la empresa (613), la diversidad de 
familiares que fallecen en el exte-
rior y la cantidad de países donde 
residen, hacen imposible tomar 
una determinación ante un hecho 
de este tipo y, por consiguiente, lo 
que pueda ocurrir en lo adelante, 
refiere González Martín.

Sin embargo, el caso fue ana-
lizado en el consejo de dirección 
y concluyeron que el Código de 
Trabajo no incluye el proceder 
ante estas situaciones y que pue-
den crearse precedentes.

Al final de su carta el directi-
vo comenta que la administración 
y las organizaciones políticas 
se reunieron con la trabajadora 
para explicar el proceso realiza-
do, pero ella sostuvo su inconfor-
midad con el tratamiento salarial 
aplicado. | Ariadna A. Pérez
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A mediados de junio divulgamos una foto bajo el título ¿Avenida Independencia o del agua?, 
que denunciaba el vertimiento de agua potable en la avenida Independencia, entre Paz y 
Reforma, en el reparto Martí. Para satisfacción de los vecinos ya el problema fue solucionado 
por una brigada de la empresa Aguas de La Habana, así lo constató nuestro fotorreportero. 
|  APV | foto: Agustín Borrego

Lo que no prevé la ley

| Trabajo por cuenta propia

Por un avance 
ordenado

Disponible tres veces
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| fotos: Heriberto González Brito

CARLOS J. FINLAY no es ajeno a nin-
guna generación de cubanos. Desde los 
primeros grados de la enseñanza reci-
bimos información y asimismo se pide 

ampliarla en trabajos investigativos. En tiempo 
tan lejano como el 1898 el  eminente científico 
llamó a declarar la guerra sin tregua al mos-
quito Aedes aegypti. Una convocatoria con to-
tal actualidad, a 119 años de promovida.

¿Tenemos todos la elemental percepción 
de lo que significan esos insectos cohabitan-
do en campos y ciudades, o peor, dentro de 
las casas y en centros de trabajo? 

Concluida la etapa intensiva contra el mos-
quito y sus criaderos potenciales, estos siguen 
siendo un gran riesgo dado que las condiciones 
ambientales son caldo de cultivo para su proli-
feración. La solución no está en “aplaudirlos” 
cuando vuelan ante nuestros ojos, ni habituar-
nos a oír hablar de ellos como de un familiar 
cercano y mucho menos permanecer impávidos 
por las noticias de la presencia del dengue. 

Cuando comentamos al respecto con al-
gunos expertos aseguraban que esas conduc-
tas evidencian confianza en la existencia y 
efectividad del sistema nacional de salud, 
aunque nosotros agregamos que ahí también 
radica la mayor alarma, en tanto no se des-
pliega la misma energía ante el riesgo, loca-
lizado mayormente dentro de la vivienda y 
en especial, en los reservorios de agua. 

Es donde más focos se encuentran, el 83 % 
del total, según recalcó hace unos días Rober-
to Morales Ojeda, ministro de Salud Pública 
(MINSAP), al intervenir  ante los diputados de 
dos comisiones permanentes del Parlamento 
durante el análisis de la situación epidemioló-
gica en la nación, que al cierre del primer se-
mestre mostró un comportamiento favorable en 
relación con otras etapas.

Respecto al virus del zika precisó que se 
reportan casos en localidades de Guantána-
mo, Holguín, Cienfuegos y La Habana, si bien 
se decidió extender la etapa intensiva más 
allá de mediados de julio en esas provincias, 
incluidos Santiago de Cuba y 17 municipios.

Igualmente se reafirmó la importancia 
de la integralidad de las acciones intersec-
toriales y la decisiva participación comuni-
taria, pero esta última sigue siendo un talón 
de Aquiles en varios territorios, y un ejemplo 
está en la imposición de más de 30 mil multas 
por concepto de propagación de epidemias.

Nadie debe arriesgar su vida ni la de su 
familia. No por gusto los refranes han pa-
sado de generación en generación y lo de las 
tantas veces ir el cántaro a la fuente  es cosa 
muy seria. Tampoco nadie escarmienta por 
cabeza ajena, pero sí debemos, al menos, dar-
le herramientas para que evalúe y actúe en 
consecuencia. La siguiente entrevista es una 
de ellas.

Acabar con el villano
“No hay tratamientos específicos para  estas 
enfermedades, por lo tanto la mejor forma 
de prevenirlas sigue siendo la eliminación 
o reducción de infestación del mosquito del 
género Aedes y la protección frente a sus pi-
caduras”.

Luego de esta afirmación de José Ángel 
Portal Miranda, viceministro primero del 
MINSAP, no caben dudas de la tamaña res-
ponsabilidad y empresa que concierne a la 
sociedad cubana para evitar una epidemia 

por los males que propaga el vector con ape-
llidos de abolengo: aegypti y albopictus.

Reconoce que Cuba es el único país con 
un programa antivectorial bien estructura-
do, lo cual fue determinante para enfrentar 
hacia lo interno, la compleja situación epi-
demiológica generada en las Américas en el 
2016, debido a la circulación de varios virus 
difundidos por esos insectos que ocasionan 
el dengue, la fiebre amarilla, el chikungunya 
y el zika. 

En aquel momento —recuerda—, el po-
tencial desarrollado en la salud pública y la 
prioridad política y económica, que una vez 
más prestaron el Gobierno y el Estado, lle-
varon a planos inéditos una ofensiva campal 
para reducir al mínimo la infestación y con-
cientizar a la población de su papel decisivo 
en la prevención y la sostenibilidad de las 
acciones en nuestro archipiélago, donde en el 
año precedente fueron reportados casos im-
portados de pacientes con zika y de transmi-
sión autóctona en varias provincias.

“Descubierta en el bosque homónimo, 
en Uganda, en 1947, desde entonces circuló 
principalmente en África y ha generado bro-
tes pequeños y esporádicos en Asia. En dos 
años, a partir del 2014, su difusión fue rápida 
en América, región donde en la actualidad 39 
naciones acreditan ese tipo de propagación”.

Las autoridades sanitarias cubanas insis-
ten no solo en el zika y el chikungunya. 

Cierto. No podemos soslayar el dengue, 
endémico en 128 países, incluidos casi todos 
los de la zona de las Américas. En el 2015 
se reportaron más de 2 millones de pacientes 
aquejados por esta, la enfermedad transmiti-
da por vectores de más rápida extensión. Su 
incidencia creció en más de 30 veces en los 
últimos 50 años.

Lo más peligroso es que en esta región se 
encuentran los cuatro serotipos. El dengue 
puede causar casos graves y la muerte en in-
dividuos que ya sufrieron la infección.

Constituye la más virulenta de todas es-
tas arbovirosis o enfermedades, en tanto es 
la que más complicaciones y mortalidad pro-
duce, sin distingo de edades; aunque general-
mente recae en los jóvenes, sobre todo cuando 
han estado expuestos al virus en más de una 
ocasión. Es oportuno recalcar que ninguna 
persona puede asegurar que no lo ha tenido, 
pues muchas veces transcurre de forma asin-
tomática. En el propio caso del zika se habla 
ya de que entre un 70 y un 90 % de las perso-
nas que lo padecen no se dan cuenta de que 
lo contrajeron. Lo mismo pasa con las otras 
arbovirosis.

Además de las acciones internas, el país 
ha fortalecido las medidas de control sani-
tario internacional y de vigilancia epidemio-

lógica en puntos de entrada al territorio na-
cional.

¿Con qué medios cuenta Cuba para llevar 
a cabo este programa? 

Junto a la preparación de los profesiona-
les y personal de la salud en el manejo de es-
tas enfermedades, en el Instituto de Medicina 
Tropical Pedro Kourí (IPK) se garantiza el 
diagnóstico de los posibles casos de dengue, 
chikungunya, fiebre amarilla y zika. Resulta 
centro de referencia para las Organizaciones 
Panamericana y Mundial de la Salud (OPS/
OMS) en el estudio de virus, de manera que 
nos mantenemos actualizados sobre lo que 
ocurre a escala global y de los adelantos que 
se van incorporando al control de insectos. 

Cuba ha sido sede de reuniones con ese 
tema y sus especialistas participan en los 
grupos y en las reuniones coordinadas por 
la OPS y la OMS; durante las cuales nues-
tros profesionales comunican sus experien-
cias, pues se conoce su ayuda en el control de 
vectores en naciones africanas y en la región, 
además, hay solicitudes para que esa colabo-
ración se extienda en las Américas y  el Ca-
ribe.

En este escenario bien complejo, ¿qué pa-
sos ha dado Cuba? 

Aunque en diciembre del 2015 emitimos 
una alerta epidemiológica enunciando los 
principales elementos para la vigilancia, pre-
vención y control del zika, la responsabilidad 
de todos para evitar su propagación en el país 
quedó clara con el llamamiento del General 
de Ejército Raúl Castro Ruz a la población, 
el 22 de febrero del 2016, fecha que marcó el 
inicio de un plan de acción nacional dirigido 
a eliminar el agente transmisor, lo cual está 
contenido en el programa 2017–2021.

Aun cuando los indicadores de control 
vectorial y de transmisión son favorables, las 
condiciones de riesgo interno y el contexto 
regional no garantizan la sostenibilidad. El 
peligro potencial existe si tenemos en cuen-
ta que se unen la persistencia de condiciones 
medioambientales desfavorables en cuanto al 
saneamiento y por las elevadas temperaturas 
y humedad relativa, así como la falta de cali-
dad en la labor técnica. A ello se agrega que 
no contamos con la colaboración necesaria 
de toda la comunidad, un eslabón decisivo a 
fin de que sean efectivos los millonarios re-
cursos que destina y seguirá invirtiendo el 
Estado para mantener la salud del pueblo.

La lucha antivectorial es la medida más efectiva para evitar 
epidemias, asevera José Ángel Portal Miranda, viceministro 
primero de Salud Pública.

Finlay tenía razón
En el año 1898 el  eminente científico llamó a declarar la guerra sin tregua al mosquito Aedes 

aegypti, una convocatoria con vigencia que demanda el actuar consciente de todos

El dengue es la enfermedad transmitida por vectores de más 
rápida extensión. Su incidencia creció en más de 30 veces en 
los últimos 50 años. 
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Los héroes hablan de Fidel

| Gabino Manguela Díaz

Hermenegildo Curbelo Morales (Merejo)
“En 1962 yo laboraba en una vaquería en Bau-
ta. Llegó Fidel y me preguntó si me gustaría 
trabajar con él. ¡Imagínese usted! Me dieron 
una oficina al lado de la del Comandante y 
rápidamente comprobé las muchas y buenas 
ideas que él tenía sobre ganadería.

“En minutos te podía dar encomiendas 
para años. Eran tiempos de una actividad fe-
bril y él siempre estaba generando ideas.

“Luego de venir de Canadá, adonde me ha-
bía mandado a comprar 10 mil cabezas de ga-
nado, me encomendó recorrer los lugares del 
país en que hubiera ganado importado y me 
empezó a meter en la genética vacuna. 

“Un día me llevó de recorrido por el este 
de La Habana y me pidió organizar una gran 
empresa. Me dijo: ‘Con la experiencia que tú y 
yo tenemos podemos sacar todo esto adelante’. 
Recuerdo que por ese tiempo él estaba loco por 
tener un toro rojo, de buena calidad, porque 
quería generalizar una línea genética de ese 
color, que es mejor para soportar el sol nues-
tro. Un  13 de abril, que es el día de mi cum-
pleaños, nos nació un ternero con ese color y se 
lo regalamos. Le puso por nombre Merejo, en 
honor mío”.

Caridad Borges González  (machetera) 
“Fidel me impuso la condecoración, me abrazó 
y me dio un beso. Yo ya me iba, y no sé qué me 
dio, pero no pude alejarme. Regresé y le di otro 
beso y otro abrazo. Su personalidad impresio-
na mucho.

“Siempre sentí esas fuertes emociones, y 
me pregunto: ¿Qué sería de nosotros, del pue-
blo cubano, sin Fidel, sin Raúl, sin Revolución, 
sin el socialismo? Seguro que de mi generación 
quedarían vivos muy pocos o casi nadie, pues 
ellos nos dieron la vida”, sentencia.

Reinaldo Castro Yebra (machetero)
“Yo no sé cómo, pero siempre cumplí las enco-
miendas de Fidel. Y tenía que ser así, porque 
es lo más grande que ha dado Cuba y, además, 
porque procedemos del mismo lugar. Mi padre 
era de Galicia, provincia de Lugo, de donde es 
el padre del Comandante.

“Personalmente me encomendó más de 100 
tareas. La primera fue cuando me indicó ir a 
las provincias orientales a enseñar a cortar 
caña para normas técnicas y otra cuando me 
mandó para la URSS a esperar a Tamayo, el 
cosmonauta, cuando regresó a la Tierra”.

Ramón Castro Ruz 
“Fidel es muy bueno… Siempre lo fue, y de mu-
chacho sobresalía por su inteligencia y por su 
voluntad para enfrentar los problemas. De ni-
ños nuestras relaciones eran muy buenas, pero 
siempre nos hizo pasar muchos sustos por sus 
cosas. ¿Quién no se iba a asustar con alguien 
que quería hacer una Revolución como esta?

“Yo no digo que era temerario, pero había 
que ver cómo cruzó a nado el río Nipe. Ese río 
bajaba de la Sierra de Nipe con mucha veloci-
dad cuando estaba crecido y Fidel dijo un día 
que lo cruzaba. Se tiró y lo pasó. Además le 
gustaba boxear y lo hacía con gentes más fuer-
tes que él”.

Durante la entrevista, en varias ocasiones 
tuvo que saludar a alguna mujer, y a todas 
plantaba tres besos. Uno en cada mejilla y otro 
en la frente. “Uno por Fidel, otro por Raúl y 

el otro por mí. Ahora están bendecidas”, dijo 
sonriente a todas.

Augusto Coro Garófalo (minero)
Cuando en el año 1990 Fidel le entregó la es-
trella de Héroe del Trabajo, Augusto no cabía 
de gozo. “Yo te aseguro que había que estar 
bien planta’o para que la emoción no te trai-
cionara.

“Por algún detalle, no sé cuál, Fidel me es-
taba poniendo al revés la estrella de héroe. Se 
demoraba mucho y entonces yo le dije: ‘Coman-
dante, póngala como usted quiera. Yo después 
la arreglo’. ¡Pero qué va! Él no para hasta que 
las cosas no le salen bien. Y hasta que la estre-
lla no quedó derechita no terminó conmigo”.

Manuel López López (presidente de la CPA 17 
de Mayo)
“Un día me llamaron a mi casa como a las dos 
de la madrugada y me dijeron que tenía que 
cumplir una misión. Yo creía que era para ha-
blar en alguna Tribuna Abierta o algo por el 
estilo. Pero no, me llevaron directamente para 
el aeropuerto, donde estaba Fidel, quien nos 
dio la mano y nos dijo que nos daría un abrazo 
al regreso.

“Montamos el avión y no sabíamos el desti-
no final. Ya en el aire nos dijeron que íbamos 
a buscar a José Imperatori —el diplomático 
cubano que habían expulsado de Estados Uni-
dos—. Era el momento del secuestro del niño 
Elián González. 

“Llegamos a Canadá y no bajamos del 
avión. Montó el compañero Imperatori y par-
timos de regreso. Al llegar a La Habana Fidel 
nos estaba esperando y nos dio el abrazo pro-
metido a cada uno. A los pocos días recibimos 
un carné que decía: Vuelo de la Dignidad”.

Evelio Capote Castillo (constructor)
Para este constructor de larga experiencia, 
graduado apenas de sexto grado, pero con gran 
sentido de la responsabilidad y el honor, “cons-
pirar” con el Comandante en aquella idea —la 

del pedraplén a Jardines del Rey— fue como 
una aventura de Salgari.

“Me llamaron del Partido y me dieron la 
tarea. Yo era entonces jefe de una brigada de 
construcción y cuando se lo dije a mi gente se 
rieron en mi cara. Tuve que ponerme duro. Era 
una misión de Fidel.

“Hicimos los primeros 362 metros hasta al-
canzar el firme. La obra estuvo tres años sin 
moverse, hasta que Fidel volvió. Y con su paso 
de gigante caminó hasta el final del tramo he-
cho, golpeó el suelo y ordenó: ‘Aquí lo que hay 
es que tirar piedras sin mirar pa'lante’.

“Esa frase la colocamos en una enorme va-
lla para que no se nos olvidara, porque era el 
compromiso con Fidel y con la historia”.

Carlos G. Borroto Nordelo (científico)   
“El Comandante ponía en práctica lo que yo 
llamo la ingeniería del detalle, fundamental-
mente en aquellos aspectos que podían conspi-
rar contra toda la obra”.

Cosme Ordóñez Canceller  (médico)
Quizás lo mejor que le pudo pasar a Cosme Or-
dóñez en sus años mozos fue haber conocido muy 
de cerca en el Colegio de Belén a un condiscípulo 
que pronto entraría en la historia de su país y del 
mundo. Como capitán del equipo de baloncesto 
estrechó relaciones con Fidel Castro.

“Pude calcularle su espíritu rebelde y su afán 
de victoria ante cualquier circunstancia. Un día 
me encuentro a Fidel en la capilla del colegio y 
le digo al cura que Fidel estaba rezando para ha-
cerse santo. Y el Padre, que lo conocía muy bien, 
me dijo: ‘No, hijo, no. Él está rezando para ganar 
el partido de hoy’”.

Sergio Sánchez Medina (pescador)
“Fidel me impuso el título de Héroe del Traba-
jo de la República de Cuba. Fue muy emocio-
nante y alguien a su lado le preguntó si sabía 
cuántos hijos yo tenía. No olvido su respues-
ta: ‘Cómo no voy a saberlo. Tiene 16, y eso que 
siempre está en el mar’”.

Hace poco más de una década entrevistamos a un grupo de Héroes y Heroínas del Trabajo 
de la República de Cuba con vistas al libro Pasión de Héroes, y todos, de una manera u otra, 

ofrecieron anécdotas e impresiones sobre la figura y obra del Comandante en Jefe. A 
continuación fragmentos de las palabras de algunos de estos destacados trabajadores

Durante la condecoración a Cosme Ordónez Canceller. | foto: Daniel Fonte
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| Betty Beatón Ruiz   

TRES FUERON las casas san-
tiagueras testigos del paso de 
la niñez a la adolescencia de 

Fidel Castro Ruz, período crucial 
en la existencia de cualquier ser 
humano. 

Las vivencias de aquella etapa, 
narradas en varios textos, estuvie-
ron marcadas por una mezcla de 
sentimientos y reacciones que les 
dejaron huellas eternas: deslum-
bramiento, tristeza, desamparo, 
rebeldía, esperanzas, conquistas, 
amores…

Sin lugar a dudas Santiago de 
Cuba lo signó de muy diversas for-
mas y por muchas razones quedó 
atado a esta tierra que hoy, y para 
siempre, lo cobija con desvelo y 
pasión desbordados, restañando 
cualquier desgarradura de aquel 
pasado.

A casi 91 años del natalicio del 
líder de la Revolución cubana, el 
Doctor en Ciencias Manuel Fer-
nández Carcassés, Profesor Titular 
del Departamento de Historia de 
la Universidad de Oriente, reme-
mora para Trabajadores detalles 
en torno a su primera presencia en 
Santiago de Cuba, algunos de es-
tos recogidos en el libro Tivolí: la 
casa donde vivió Fidel (Editorial 
Pablo de la Torriente, 1997).

“El primer lugar donde reside, 
junto a su hermana Angelita, es en 
la calle Santa Rita, casi llegando a 
la Alameda; frisaba los 6 años. 

“Ahí vivían las hermanas Fe-
liú. Una de ellas, Eufrasia, era 
maestra en la escuela de Birán y 
fue ella quien convenció al ma-
trimonio Castro-Ruz para que 
el tercero de sus hijos saliera del 
entorno rural y viniera a estu-
diar a la gran ciudad, pues el pe-
queño mostraba una proverbial 
inteligencia y merecía mejores 
posibilidades para su desarrollo 
intelectual.

“Por lo menos en eso no se equi-
vocó, pero sin duda los primeros 
momentos de Fidel aquí no fueron 
para nada felices. Comenzaron a 
pasar trabajo, él y su hermana, el 
dinero que mandaban sus padres 
las Feliú lo ahorraban estricta-
mente, haciéndoles pasar hambre, 
a lo que se sumó una disciplina 
férrea, absurda y sin sentido para 
un pequeño acostumbrado a la li-
bertad. 

“Aquellos rigores le signaron 
visiblemente el alma y el cuerpo, 
al punto de que la decisión de los 
padres fue retornarlo a la casa na-
tal, de la cual vuelve a salir poco 
tiempo después, tras la insistencia 
de la propia maestra, quien no ce-
jaba en la idea de propiciarle una 
mejor formación y a su vez benefi-
ciarse del dinero que mes por mes 
le enviaban al niño”.

¿En este momento es que pasa 
a vivir a la zona de El Tivolí, el 
más conocido de los lugares donde 
vivió Fidel en Santiago de Cuba?

Sí. Ya las Feliú se habían mu-
dado a Rabí número 6, una barria-
da mejor, la anterior estaba ubi-
cada en lo que se conocía como la 
zona de tolerancia, la de ahora era 
también humilde pero más fresca, 
y con una visualidad increíble.

Uno llega a la casa y desde que 
entras está la Sierra Maestra al 
fondo. Como se ubica sobre una 
elevación, en forma casi voladiza, 
toda la vista de la ciudad hacia la 
bahía resulta muy especial. 

Quizás en Santa Rita Fidel 
haya visto el mar, pero no con la 
dimensión panorámica que brin-
da la casa de El Tivolí, para un 
niño de campo eso debe haber sido 
todo un suceso: la inmensidad, las 
embarcaciones, el movimiento en 
el muelle, las grandes montañas,  
desde Birán se ven algunas, pero 
no con la magnificencia que se ob-
servan desde el balcón trasero de 
Rabí número 6.

Ahí quizás la alimentación 
mejoró un poquito, pero las res-
tricciones fueron peores porque 
una de las dos hermanas de Eu-
frasia, Belén, se había casado con 
Luis Hibbert, cónsul de Haití, a la 
postre padrino de Fidel, quien ha-
bía reforzado las estrictas normas 
disciplinarias antes impuestas.

Por aquel entonces ya tenía 7 
años, y lo habían matriculado en 
La Salle como alumno externo.

El recorrido de El Tivolí a la 
escuela, ubicada en la calle He-
redia, realmente tiene que haber 
sido muy interesante, quizás lo 
mejor de este período en la vida 
del niño Fidel. 

Por ese camino tenía que atra-
vesar la calle Santa Rita, frente a 
lo que era el Instituto de Segun-
da Enseñanza, con una tradición 
de lucha extraordinaria, además, 
acababa de caer Machado pero 
todavía seguía la ebullición y ese 
centro escolar fue siempre un foco 
de revueltas.

Más abajo estaba el rincón 
martiano junto a una gran ceiba, 
y allí jóvenes estudiantes se ma-

nifestaban contra la dictadura y 
por una Cuba mejor. 

Después de pasar el Instituto 
doblaba por la calle Corona, su-
pongo era el recorrido porque ló-
gicamente es el más cercano para 
llegar a La Salle, ve la escalina-
ta de Padre Pico, los comercios, 
el movimiento de la ciudad, todo 
nuevo para él, ese trayecto pudo 
haber sido un momento de felici-
dad en medio de tanto rigor.

Pero una vez de vuelta a la 
casa volvían las ataduras, eso era 
lo que más mortificaba, ese clima 
que reinaba dentro de aquellas 
cuatro paredes, de hostilidad y 
represión contra la libertad de un 
niño.

De manera que Fidel se propu-
so violar todas las normas absur-
das, dar su primera manifestación 
de rebeldía, si no se podía hablar 
alto él gritaba, si había que comer 
protocolarmente él transgredía 
las pautas.

Recuerdo que en las indaga-
ciones para escribir el libro una 
vecina ya fallecida, le decían la 
Mora, me contó que en cierta oca-
sión se encaramó en el techo en 
señal de protesta por todo aquello 
que le hacían pasar.

De manera que la decisión de 
la familia Feliú-Hibbert fue de-
jarlo como alumno interno de La 
Salle, algo que Fidel quería de 
todo corazón.

Yo digo que con aquella con-
ducta no solo mostró su primera 
rebelión sino también alcanzó su 
primera victoria, porque logró lo 
que él quería en lo más profun-
do en busca de un poco más de 
libertad.

Menos conocida que la de El 
Tivolí es la etapa de vida en otra 
vivienda santiaguera luego de su 
ingreso al colegio Dolores.

Es cierto. Fue en la calle Cal-
vario 462 altos entre Enramadas 
y San Jerónimo, una casa que se 
conserva pero nunca se ha seña-
lizado, los detalles los recoge de 
manera muy precisa Katiuska 

Blanco en su libro Todo el tiempo 
de los cedros.

Era la residencia de la familia 
Mazorra, de origen gallego como 
don Castro, Fidel era alumno ex-
terno de Dolores, ubicado a unas 
tres cuadras, y allí también en-
contró restricciones. 

Sin embargo, había una mu-
chacha, hija del matrimonio, de 
la que Fidel, a la sazón de 11 o 
12 años, se enamoró platónica e 
inconfesadamente, su nombre era 
Riset. Fue viviendo allí cuando 
le da la apendicitis y tienen que 
operarlo en La Colonia Española, 
sitio donde permanece por unos 
tres meses a causa de una infec-
ción en la herida.

En ese hogar también conoce 
a una maestra muy especial, Emi-
liana Danger Armiñán, quien en 
un principio daba clases a  su her-
mana Angelita, la cual lo deslum-
bró por su sapiencia transmitida 
de manera genial, sin agobios.

De la casa de la calle Calvario 
se va por decisión personal, otra 
vez rompe las ataduras de un disci-
plina absurda, y pasa a ser interno 
del colegio Dolores, donde despun-
tó como gran jugador de balonces-
to, además de irse marcado por la 
calidad de la enseñanza.

A mi juicio el período de vida 
en tres casas santiagueras le apor-
tó en varias direcciones, primero 
la rebeldía, fue siempre un eterno 
rebelde contra lo mal hecho y lo 
manifestó desde pequeño; segun-
do la avidez que se despierta en él 
por las buenas lecturas, por saber 
cada día más; y tercero, su empe-
ño por no solo educar la mente, 
sino también el cuerpo.

Después volvió una y otra vez 
a Santiago de Cuba, con la orto-
doxia, al Moncada, a la lucha en 
la Sierra, a la proclamación de 
la victoria de enero, al impulso 
del desarrollo de la provincia, 
durante las elecciones, en par de 
ocasiones visitó la casa de Rabí 
número 6, y ahora regresó por 
siempre y para siempre, para 
ser custodiado en esta tierra, en 
nombre de toda Cuba.

Fidel a los 7 años, con su hermana Angelita, 
cuando estudiaban en Santiago. | foto: Oficina 
de Asuntos Históricos del Consejo de Estado.

Los juegos infantiles en el entorno de Rabí 6 le hacen evocar al Dr. C. Fernández Carcassés al 
niño de Birán y su amiguito Gabriel, un pasaje recogido en el libro Tivolí: la casa donde vivió 
Fidel. | foto: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)

Eterna cobija
| Fidel en Santiago de Cuba
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Afirma el doctor José Luis 
Fernández Yero, creador del 
Sistema Ultramicroanalítico

| Ana Margarita González
 
“Cuando reviso las cifras de cuan-
to se ha logrado con el empleo 
del Sistema Ultramicroanalítico 
(Suma), en Cuba y en el mundo, 
puedo estar satisfecho de haber 
tenido el sueño de crearlo y el gran 
privilegio de realizarlo: de fundar 
tecnologías que benefician a mu-
cha gente y de ayudar a constituir 
un colectivo excepcional como es 
el del Centro de Inmunoensayo”.

El doctor José Luis Fernández 
Yero habla sin añoranzas, mas 
aunque acepta la complacencia, 
reconoce que quedaron cosas pen-
dientes. “Eso me hace sentir que 
dejé pasar oportunidades de ayu-
dar a más personas y que ahora, 
desde otro puesto en el Centro de 
Inmunología Molecular, puedo 
contribuir más en la batalla que 
se libra contra el cáncer”.

Adiós a la física nuclear
Pertenece a la generación que 
efectuó estudios superiores mo-
tivados por las necesidades del 
país. Estaba embullado para em-
prender su carrera de Física Nu-
clear en la Unión Soviética, pero 
en esa época se fueron 3 mil mé-
dicos de Cuba, y surgió el impera-
tivo de cambiar para Medicina. A 
punto de graduarse pidieron que 
los egresados se decidieran por 
las Ciencias Básicas para realizar 
investigaciones.

En 1970 ingresó en el Centro 
Nacional de Investigaciones Cien-
tíficas (Cenic). “Me fascinó mi ca-
rrera desde el principio y hubiera 
podido escoger cualquier especia-
lidad: Cirugía, Medicina Interna, 
Farmacología, pero fui al labora-
torio que era el reto, y me gradué 
como especialista de I y II grados 
en Inmunología.

“El trabajo allí me reveló que el 
problema más serio que teníamos 
era la falta de tecnologías para 
hacer análisis de laboratorio que 
el país pudiera mantener, porque 
estas pruebas son muy caras. Me 
planteé la manera de investigar 
el riesgo que tenían los niños sa-
nos de enfermar, y lo lleve a cabo 
trabajando con procedimientos y 
cálculos por computadoras. 

“Por esa misma razón me uní 
al grupo que estudiaba enferme-
dades raras en recién nacidos, 
de muy difícil diagnóstico, y que 
costaban muchísimo dinero. Co-
mencé a desarrollar métodos po-
sibles de emplear masivamente 
con una tecnología sostenible, y 
además, que pudieran ser usadas 
por personas de un país en vías de 
desarrollo, con limitaciones cul-
turales. Ese era el sueño; y escogí 
un modelo experimental que fue 
la detección de malformaciones 
congénitas en las embarazadas. 

“Entonces se usaban isótopos 
radioactivos, que no se podían 
extender a toda Cuba, había que 

trabajarlos en condiciones muy 
controladas y con alto riesgo para 
el profesional, para el ambiente. 
Empecé a adaptar eso a un pro-
cedimiento para medir pequeñas 
concentraciones de una sustancia: 
el alfafeto proteína de la embara-
zada, pero lo que hay de esa sus-
tancia del feto en la sangre de la 
madre son nanogramos por mili-
litro, por lo que se necesitan mé-
todos muy sofisticados, que a la 
vez son muy caros. 

“Supe entonces de unos apa-
ratos que se usaban en la antigua 

República Democrática Alemana 
(RDA) para hacer análisis de quí-
mica clínica de laboratorio. Pro-
puse desarrollar mi tesis de doc-
torado en esa nación y convertir 
esos dispositivos en una tecnolo-
gía que permitiera hacer pesqui-
saje masivo para malformaciones 
congénitas midiendo alfafeto pro-
teína en el suero de la mujer”.

Durante los seis meses que per-
maneció allá, los antecedentes fa-
miliares del muchacho del barrio 
Los Pinos, del municipio Arroyo  
Naranjo, fueron importantes. Con 
su padre y su padrastro aprendió 
habilidades en la mecánica. “Eso 
me permitió involucrarme con los 
talleres de la universidad para ha-
cer las bandejitas donde se ponían 
las muestras de sangre que serían 
analizadas. No había placas in-
dustriales en aquel momento, y 
las tenía que hacer en un molde 
de metal con un soldador, derretir 
el plástico uno por uno en los hue-
quitos; cada plaquita me consu-
mía media hora y se necesitaban 
bastantes para poder trabajar.

“Al término de ese tiempo re-
gresé con una parte de los equipos 
que habíamos hecho y otra de los 
que se compraron en la RDA, con 
el dinero de unas patentes con-
juntas con los alemanes. Después 
de tantas vicisitudes para abordar 
el avión con aquellas cajas, y de 

esperar tres semanas para sacar 
mis 230 kilogramos del aeropuer-
to José Martí —me las confisca-
ron porque no estaba autorizado a 
importar esa paquetería—, llegué 
de nuevo al Cenic y decidimos ha-
cer un ensayo para demostrar que 
funcionaba.

“Había alrededor de 50 fami-
lias cuyos niños tenían malfor-
maciones del sistema nervioso 
central y que como tener uno con 
ese problema implicaba un mayor 
riesgo para el siguiente embarazo 
el  médico les aconsejaba que no 
tuvieran más descendencia.

“Esta prueba iba a permitir 
hacer el diagnóstico en el trans-
curso de la gestación y saber si el 
feto era sano o no; si era malfor-
mado se interrumpía el embarazo, 
pero lo continuaban si era sano. 
La mayoría de las familias deci-
dieron intentar un nuevo embara-
zo, nacieron muchos niños norma-
les y solo a uno lo diagnosticamos 
con malformación congénita muy 
severa”.

El primer encuentro con Fidel
“En julio de 1981 conocimos que 
se iba a montar una exposición de 
logros de la investigación biomé-
dica en el Palacio de la Revolu-
ción, y me preguntaron si quería 
enseñárselos al Comandante en 
Jefe; por supuesto dije que sí, era 

El regalo de Fidel es mi tesoro más preciado

Durante uno de los muchos encuentros con Fidel. Fernández Yero es el segundo a la derecha del Comandante en Jefe. | foto: Cortesía del 
entrevistado

| foto: Heriberto González
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más fácil que traerlos de Alema-
nia. 

“Finalmente la exposición se 
hizo el 29 de julio, y llegó el Co-
mandante en Jefe; vio aquellos 
equipos y la foto del feto mal-
formado que habíamos detecta-
do. Empezó a indagar sobre los 
procedimientos; me preguntó que 
cuántos laboratorios hacían fal-
ta para hacerles ese examen a las 
embarazadas cubanas. Le sugerí 
que podíamos con tres, y me dijo 
que había que montar uno en cada 
provincia, no sin antes demostrar 
que eso era viable.

“Empezamos a estudiar a las 
gestantes de La Habana y el pro-
cedimiento funcionó: detectamos 
varias malformaciones, era segu-
ro, no se interrumpió ningún em-
barazo innecesariamente; Fidel 
me preguntó por las limitaciones 
de los aparatones esos, le expliqué 
que si tuviéramos una computa-
dora podríamos automatizar el 
equipo y convertirlo en uno más 
pequeño.

“Apareció la computadora e 
hicimos el compromiso con Fi-
del de, en un período de tiempo 
corto, tener el sistema automa-
tizado; trabajamos muchísimo 
con el apoyo del equipo de neu-
rociencias del Cenic, e hicimos el 
primer equipo Suma. Salió con la 
parte óptica y mecánica que ha-
bía traído de la RDA, y la electró-
nica y los reactivos los pusimos 
nosotros. 

“Le presentamos los resulta-
dos y se decidió instaurar los pri-
meros laboratorios para tenerlos 
en todas las provincias. Fuimos 
a Alemania, negociamos y prepa-
ramos en conjunto un diseño que 
se adaptaba más a nuestros re-
querimientos, al que le podíamos 
poner adentro la computadora y 
concebir un equipo integral. De 
ese modelo hicimos 16 equipos y 
aquello empezó a dar resultados.

“Con el propio equipo del Ce-
nic adaptamos otra prueba más 
que fue la de hipotiroidismo con-
génito, una enfermedad devasta-
dora porque no se desarrolla el 
cerebro en el niño y produce el 
cretinismo; a los 18 años un hipo-
tiroideo no tratado tiene el desa-
rrollo psicomotor, o sea, el tama-
ño y la psiquis de uno de 18 meses; 
pero si se diagnostica en los pri-
meros 10 o 15 días de vida y se le 
pone tratamiento crece como una 
persona absolutamente normal. 
Con esa tecnología les dimos co-
bertura a todos los recién nacidos 
cubanos.

“Cuba fue entonces el segundo 
país de América en tener cobertu-
ra completa de población para el 
diagnóstico y tratamiento oportu-
no de hipotiroidismo congénito; el 
primero fue Canadá. Hay cerca de 
800 hipotiroideos diagnosticados 
en Cuba, de los cuales muchos son 
ingenieros, médicos, arquitectos; 
madres que han tenido descen-
dencia sana”.

Hacer un equipo Suma 
completamente cubano
“En ese momento que teníamos 
esos resultados, los alemanes de-
cidieron parar la colaboración. 
La opción era hacer el equipo en 
nuestro país y para lograrlo de-
bíamos desarrollar la óptica y la 
mecánica de alta precisión. El si-

guiente reto era construir el pri-
mero completamente cubano. 

“Pedimos apoyo y nos presta-
ron cuatro compañeros del Insti-
tuto Técnico Militar (ITM): un fí-
sico, un ingeniero mecánico y dos 
tecnólogos mecánicos que se unie-
ron a nuestro equipo y entre ellos 
y los eléctricos que trabajaban en 
el Cenic diseñamos el primero; en 
algún lugar fundían metales, en 
otro maquinaban una pieza, mu-
chas partes eran a lima, segueta, 
hechas a mano, mas funcionaba 
muy bien. Lo logramos en víspe-
ras del III Congreso del Partido y 
se lo entregamos a Fidel.

“Entonces, la pregunta fue 
dónde construirlo para extender-
lo a otras pruebas: sida, hepatitis, 
dengue y demás. Hacía falta un 
lugar que fuera un centro de in-
vestigación y a la vez una fábrica. 
Con un trabajo titánico y el estí-
mulo de la presencia sistemática 
de Fidel, se construyó en 10 meses 
la primera unidad de investiga-
ción-producción del país: el Cen-
tro de Inmunoensayo (CIE), para 
hacer equipos en grandes canti-
dades.

“Ese era el sueño: desarrollar 
un equipo que nos permitiera te-
ner soberanía tecnológica para 
pesquisas masivas”. Desde sep-
tiembre de 1987, que se inauguró 
el CIE hasta la fecha se han reali-
zado muchos modelos de equipos 
Suma: hay alrededor de 19 prue-
bas para diferentes enfermeda-
des. En Cuba y en el mundo se han 
efectuado más de 242 millones 478 
mil 553 análisis con esta tecnolo-
gía, entre ellos se han estudiado 
a más de 40 millones de niños y 
diagnosticados oportunamente 8 
mil 773 bebés, que han sido salva-
dos del retardo mental severo o de 
la muerte.

Con el derrumbe del campo so-
cialista cayó el mercado más seguro 
que tenía esta tecnología, sin embar-
go, los investigadores del CIE, con 
su director al frente, el doctor José 
Luis Fernández Yero, no se vencie-
ron; enfrentaron el otro reto que les 
pedía el Comandante en Jefe: 

“Teníamos que cambiar la tec-
nología, adaptarla para que fuera 
competitiva internacionalmente. 
Nos dimos a la tarea de desarro-
llar un estuche de reactivo como 
mismo era en el capitalismo. Nos 

demoramos cuatro años para sa-
lir a competir. Surgieron unas 
plaquitas desechables, donde se 
pueden montar desde dos hasta 40 
muestras de sangre simultánea-
mente o por separado.

“En 1995 salimos al mercado: 
crecimos en Brasil con el montaje 
de cinco laboratorios, y en el 97 
ganamos las licitaciones (compi-
tiendo con compañías capitalis-
tas) para entrar en México: más 
del 80 % de los mexicanos que 
nacen se estudian con tecnología 
Suma, y la instalamos en Colom-
bia, Argentina, Venezuela, Uru-
guay, entre otros países. 

“La tecnología se llama ul-
tramicroanalítica porque utiliza 
10 microlitros de muestra o de 
reactivo para cada análisis. Hoy 
existen 564 laboratorios en Amé-
rica Latina, y en Cuba más de mil 
400 instalaciones de Salud Públi-
ca emplean el Suma”. Todo ello 
ha hecho que el CIE sea una de 
las empresas más productivas del 
país.

“Este camino de resolver ne-
cesidades de las ciencias médicas 
nos hizo introducirnos en otros 
terrenos, y ya el centro ha desa-
rrollado equipos como glucóme-
tros, un set para pruebas citológi-
cas, un video colposcopio, otros de 
electrocirugía y para neurociru-
gía de mínimo acceso, además de 
los empleados en la detección de 
cáncer de colon, cérvico-uterino, 
de mama… Son ejemplos de cómo 
uno fue aceptando retos”.

Atención integral a pacientes con 
cáncer
En el 2012 el doctor Fernández 
Yero salió de su amado Centro de 
Inmunoensayo para participar en 
la formación de BioCubaFarma. 
“Pero aquello no tiene que ver con 
mi personalidad ni con mis crite-
rios técnicos, por lo que me jubilé 
y vine a laborar en el Centro de 
Inmunología Molecular (CIM), 
en un área llamada Desarrollo 
de negocios, que tiene el objetivo 
de organizar programas para la 
atención integral a pacientes con 
cáncer, una batalla larga en la 
cual queda mucho por avanzar.

“La idea es, y fue lo que me pi-
dió Agustín Lage, el director del 
CIM, organizar esa concepción 
con el desarrollo de nuevos pro-

ductos, hacerlos para los cubanos, 
para los extranjeros y para expor-
tar, y me dieron a atender China; 
estoy trabajando con varias insti-
tuciones de ese país en la creación 
de programas de colaboración con 
transferencia de tecnología.

“Tengo más sueños. Hay otra 
idea: hacer cirugías guiadas por 
imágenes, que se realizan en muy 
pocas naciones porque son muy 
costosas, pero vamos a intentar 
una más económica con produc-
tos del CIM y equipos hechos en 
Cuba. Hay que lograr que durante 
la cirugía el tumor emita luz, lo 
que permitirá al cirujano definir 
con más claridad el margen qui-
rúrgico; eso no es para mañana, 
tomará cuatro o cinco años”.

De los encuentros con Fidel
“Los encuentros con Fidel son di-
fíciles (y habla en presente como 
si estuviera físicamente todavía); 
aunque estés 200 veces delante 
de él, en la 201 te pones nervio-
so igual, uno no se acostumbra a 
su presencia impresionante; pero 
los diálogos fluían con facilidad; 
siempre me preguntaba algo que 
yo no sabía; a veces le dije cosas 
que no le gustaron, y en distintas 
ocasiones luego me dio la razón.

“Nunca me regañó, tuve esa 
suerte. En esta (mi) casa estuvo 
tres veces cuando la epidemia de 
neuritis, hacía reuniones por el 
día y luego iba a ver a alguna gen-
te para pedirle opiniones. 

“La última vez que estuve con 
Fidel fue en el 2004. Al pasar por 
la calle 25 le pidió al chofer que 
entrara a Inmunoensayo para sa-
ludarme. Estuvo cuatro horas y 
media preguntándose cosas, ex-
plicándome lo que él quería hacer 
con Barrio Adentro; quería saber 
qué papel podía jugar la tecnolo-
gía Suma en ese proyecto.

“Ahí como siempre me quedé 
corto, saqué la cuenta y comen-
té que pensaba que en Venezuela 
harían falta unos 80 laboratorios; 
me preguntó que cuántos había en 
Cuba, sacó la cuenta y decidió que 
eran necesarios 200 laboratorios. 
Se construyeron y se montaron”.

Con Fidel no había quien compi-
tiera sacando cuentas.

“Ese último día que estuvo en 
Inmunoensayo me regaló el primer 
ejemplar que salía de la imprenta del 
libro Voces del Milagro, cuya dedi-
catoria dice: ‘Para Fernández Yero, 
pionero junto con un pequeño e in-
olvidable equipo de científicos del 
gran milagro de lo que será la medi-
cina en Cuba, Fraternalmente Fidel 
Castro, agosto 24, del 2004, 7,20 pm’. 
Ese es mi tesoro más preciado”. 

Este Doctor en Ciencias Médi-
cas es una persona muy práctica. 
Su filosofía es mezcla de dialécti-
ca y pragmatismo, y está vacunado 
contra la fama: “Hace 24 años que 
soy diputado, y en el primer proceso 
de mandatos alguien se paró en una 
tribuna a explicar sobre mí dicien-
do: ‘Si este compañero hubiera na-
cido en el capitalismo fuera millo-
nario’, y yo le rectifiqué: si en Cuba 
hubiera seguido el capitalismo yo 
hubiera sido tornero como mi papá.

“Nunca me he creído una perso-
nalidad. Soy un hombre realizado, 
y quiero seguir siendo José Luis, 
el que ha dedicado toda su vida a 
hacer cosas que sean sostenibles 
para mi país”.

Estas bandejas que ahora se construyen industrialmente en el CIE las hacía Fernández Yero 
manualmente. | foto: Heriberto González
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| Yuris Nórido

Andrea Doimeadiós está teniendo un 
gran año. Su obra La cita (con puesta 
dirigida por su padre, Osvaldo Doi-
meadiós) ha sido un suceso: más de 30 
funciones, lleno total, buenas críticas 
y reconocimientos. Es una de las pro-
tagonistas de El techo, exitoso estreno 
cinematográfico. Participó en la más 
reciente puesta de Teatro El Público: 
Harry Potter: se acabó la magia. Úl-
timamente mucha gente habla de An-
drea… aunque a ella no se le ha subido 
la fama para la cabeza.

Cuando eras niña, ¿qué querías ser 
de grande?

Siempre quise ser actriz, nunca 
soñé con otra profesión.

¿Y cuándo supiste con certeza que 
ibas a ser actriz?

Cuando aprobé las pruebas de la 
Escuela Nacional de Arte (ENA)… 
aunque no sé si en ese momento tuve 
la  certeza.

En tu profesión, ¿qué es más im-
portante: el talento o el oficio?

El oficio y la constancia. El talen-
to es solo una parte, uno debe trabajar 
todos los días.

¿Ensayas tus personajes frente al 
espejo?

No, en la escuela siempre nos en-
señan que no se debe hacer. No es bue-
no observarse.

¿Teatro, cine o televisión?
El teatro es lo que más me gusta. 

La actriz Broselianda Hernández una 
vez me dijo: “Un actor se prueba en el 
teatro”. Aunque el cine es bien impor-
tante y la televisión es necesaria.

Ahora te vemos en El techo, ¿qué 
retos plantea el cine?

Hay que ser muy sincero. Hay que 
estar ahí, conectado con la situación. 
Es la única forma, con una mirada se 
expresa todo. Lleva mucho estudio, 
creo que es un medio muy difícil. Pero 
me encantó.

¿Te gusta verte en la pantalla?
¡Para nada! Cuando me vi en El 

techo creí que pudiera haberlo hecho 
mucho mejor; eso siempre me pasa. 
Creo que debo verme solo una vez, 
para aprender de los errores… 

A la hora de montar un personaje, 
¿prefieres un libreto cerrado o tener li-
bertad para improvisar?

Depende del director, algunos le 
dan libertad al actor, otros no. Todos 
los procesos de trabajo son diferentes 
y una se adapta.

¿Te llevas los personajes a la casa o 
los dejas en el teatro?

Yo creo que es un viejo mito ese de 
que los actores se queden en la piel de 
los personajes.

¿Qué tipo de director prefieres?
Uno que trabaje mucho con los ac-

tores, que tenga un buen diálogo con 
ellos. He tenido la suerte de trabajar 
con directores tan buenos como Carlos 
Díaz, Charlie Medina, Magda Gonzá-
lez, Roly Peña, Patricia Ramos… Ellos 
me han enseñado mucho y el trabajo 
ha sido un disfrute total.

¿Y qué tipo de dramaturgo?
Alguien así como Agnieska Her-

nández, la autora de Harry Potter: se 

acabó la magia. Ella tiene una obra 
maravillosa y un diálogo directo con 
los actores.

¿Qué nunca harías sobre un esce-
nario?

No sé, más bien me preguntaría 
qué haría. Es que me falta mucho por 
hacer.

Tener en la familia a otro actor, y 
tan importante, ¿es una oportunidad o 
un problema?

Al principio en la ENA, me fue di-
fícil; pero con el tiempo he comprendi-
do que es una oportunidad, una ben-
dición.

Tu padre es un excelente humo-
rista… pero todavía hay quien menos-
precia al actor que hace humor.

Es cierto que se menosprecia mu-
cho; pero es como todo: hay música 
buena y mala, cine bueno y malo… En 
el humor depende del enfoque, de la 
forma, de la dirección artística del es-
pectáculo. Yo soy admiradora de Les 
Luthiers, por ejemplo, un humor fino, 
inteligente y teatral. Eso es arte. En 
La cita quisimos cuidar desde la ban-
da sonora, hasta la escenografía, todos 
los elementos de la escena. Ese es el 
humor que quiero defender a partir de 
ahora. Y seguir los pasos de mi padre, 
que es un actor versátil.

¿Cuáles son tus actrices y actores 
de referencia?

Bueno, mi padre es mi mayor refe-
rente. Admiro grandemente a Yailene 
Sierra, Clara González, Laura de la 
Uz, Isabel Santos, Broselianda Her-
nández, Alina Rodríguez, Ana Gloria 
Buduén, Idalmis García, Luis Alber-
to García, Jorge Enrique Caballero… 
La lista es grande. Cuba está llena de 
grandes actores.

¿Alguna vez has olvidado un boca-
dillo? ¿Cómo lo has resuelto?

Nunca he olvidado un bocadillo, 
pero perdí la voz en medio de una fun-
ción. Fue el peor momento de mi vida. 
Para un actor eso es algo terrible.

¿Cómo te gustaría verte dentro de 
20 años?

Tendré 42 años. Espero haber for-
mado una familia y haber trabaja-
do muchísimo. Con eso me bastaría 
para ser feliz.

| Andrea Doimeadiós

“Siempre quise ser actriz, 
nunca soñé con otra profesión”

| foto: May Reguera Studio, cortesía de la entre-
vistada

Del 20 al 23 de septiembre tendrá 
lugar en la capital el II Fórum Inter-
nacional de Música Primera Línea 
auspiciado por el Instituto Cubano 
de la Música (ICM) y los sellos dis-
cográficos Egrem, Bis Music, Ab-
dala y Colibrí. Se trata de una feria 
de negocios que tiene como objetivo 
potenciar la música cubana en el 
mercado mundial, fruto del trabajo 
durante cuatro años con el proyec-
to Womex. Para ello, expertos en la 
materia evaluarán las agrupaciones 
mediante una forma de presenta-
ción denominada showcases, donde 
el artista o la banda despliegan su 
talento para ofrecer una idea aca-
bada de su propuesta. 

La sede principal será el Gran 
Teatro de La Habana Alicia Alon-
so (GTH) y se esperan alrededor 
de 150 especialistas, provenientes 
de España, África, Estados Unidos 
y otras regiones, lo cual demuestra 
el marcado interés que despierta 
nuestro espectro sonoro en varias 
naciones, así como la participación 
de 450 profesionales del territorio. 
El jurado lo integran el reconocido 
músico Adalberto Álvarez; el pe-
riodista y crítico Pedro de la Hoz; 

y Mabel Castillo, directora del de-
partamento de Desarrollo Artísti-
co del ICM. 

Cuatro ejes temáticos tendrán 
las conferencias del evento teórico, 
en la sala Carpentier del GTH: la 
gestión de derechos, las distintas 
sonoridades del mundo, el acceso a 
la información y las demandas de 
este arte en el mercado actual. Los 
debates están previstos de diez de 
la mañana a seis de la tarde. 

Una intensa sesión se dedica-
rá a nuestro país, donde se anali-
zarán el desarrollo y consumo de 
géneros como la salsa, el jazz, el 
hip hop, entre otros temas signifi-
cativos, que harán del intercambio 
una fuente incalculable de cono-
cimientos. La convocatoria ya se 
encuentra abierta, y de los proyec-
tos presentados, 15 quedarán se-
leccionados para los conciertos de 
muestra. 

Como parte del evento dos agru-
paciones emblemáticas, Los Van 
Van y Elito Revé y su Charangón 
realizarán un mano a mano musi-
cal en la Ciudad Deportiva, el 30 de 
septiembre. Este momento exclusi-
vo será grabado por Bis Music, con 
el objetivo de comercializarse en el 
mercado internacional. Se acerca 
Primera Línea, una oportunidad 
para artistas, mánager, agencias 
y casas discográficas cubanas de 
entregar al mundo el potencial y la 
valía de nuestros ritmos y sonori-
dades. | Elaine Caballero 

Una feria de negocios 
para la música cubana 

El próximo viernes 11 de agosto, con motivo 
del aniversario 91 del natalicio del Coman-
dante en Jefe Fidel Castro Ruz, en el capi-
talino Museo Palacio de los Torcedores, en 
San Miguel y Márquez González, de Centro 
Habana, se realizará un espectáculo infantil 
dirigido a los niños con la participación de 
payasos, grupos de bailes, competencias 
deportivas y otras sorpresas más a partir de 
las 2:00 p.m. 
Una colección de un centenar de piezas de arte 
cubano fue inaugurada por el Consejo Nacional 
de las Artes Plásticas (CNAP) en el Gran Teatro 
de La Habana Alicia Alonso.  La exposición, ti-
tulada ...se hace camino al andar, engloba par-
te de lo mejor del arte contemporáneo del país 
adquirido por el CNAP entre el 2014  y el 2016, de  
artistas de prestigio internacional y emergen-
tes, dijo a Prensa Latina la presidenta de la ins-
titución Teresa Domínguez. Se trata de 93 obras 
—algunas exhibidas por primera vez— de 43 
autores, entre los que figuran Carlos Enríquez, 
Eduardo Abela, Lesbia Vent Dumois, Pedro Pa-
blo Oliva, Nelson Domínguez y Pedro de Oraá.
Todas en su conjunto son una muestra de la 
pluralidad de géneros, lenguajes, estéticas y 
generaciones que enriquecen las artes plásti-
cas de Cuba. Estará abierta al público hasta el 
15 de septiembre.
El disco Amor, Haydée Milanés a dúo con 
Pablo Milanés ya se encuentra a la venta, 
con el sello Bis Music, en la red de tiendas 
de Artex, que comercializan música cubana, 
anunció en reciente conferencia de prensa 
la joven cantautora que homenajea la obra 
de su padre. Este álbum compilatorio de 11 
versiones hechas por Haydée a canciones 
muy conocidas, y otras no tanto, de la dis-

cografía de Pablo Milanés, tuvo su estreno 
on-line el 17 de febrero de este año. En su 
primera semana en Internet, se ubicó como 
el cuarto disco más vendido dentro del top 
de iTunes...

La exposición, Joven, Joven, en su quinta edi-
ción, en celebración del Día Internacional de la 
Juventud (12 de agosto), será inaugurada el 11 
de agosto, a las 2:00 p.m., en la sede del pro-
yecto sociocultural Pensando en Nos-Otros, en 
San Lázaro 659, entre Gervasio y Belascoaín, 
municipio de Centro Habana. Participan 20 jó-
venes destacados de las provincias de Artemi-
sa, Mayabeque, Granma y La Habana; así como 
instructores de arte  que realizan una meritoria 
labor creadora. Muchos de estos trabajos han 
sido premiados en los distintos eventos que se 
realizaron este año en sus territorios. La mues-
tra estará compuesta por obras de los diferen-
tes géneros de las artes plásticas. 
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| Fernando Rodríguez Sosa

Leer cartas nunca dejará de 
ser una experiencia insos-
pechada. Es incuestionable 
que quienes se aventuren 
en la lectura de esos textos, 
llegarán a descubrir un uni-
verso de realidades y sueños, 
de sentimientos y actitudes, 
de angustias y desvelos, de 
inimaginable alcance y tras-
cendencia.

La absoluta certeza de 
tal juicio podrá ser compro-
bada a través de la corres-
pondencia agrupada en el 
volumen titulado Cartas que 
no se extraviaron (Edicio-
nes Loynaz, 2016, 200 pp.), 
que reúne casi un centenar 
de misivas remitidas por la 
poeta y narradora cubana 
Dulce María Loynaz a lo 
largo de varias décadas.

En una primera sección 
del volumen se han reco-
pilado 45 textos, fechados 

entre los años 1932 y 1942, 
y enviados por la autora, en-
tre otros reconocidos inte-
lectuales de la época, a Juan 
Ramón Jiménez, Gabriela 
Mistral, José María Chacón 
y Calvo, Emilio Ballagas y 
Virgilio Piñera.

Son cartas reveladoras, 
que contribuyen, indudable-
mente, a descubrir la per-
sonalidad de la escritora, 
como es fácil de advertir 
en esta misiva dirigida a la 
maestra Renée Potts, autora 
de algunos libros de poemas 
para niños, creados durante 
su largo ejercicio del magis-
terio. 

A Renée Potts, 1937
He recibido su libro: Es 

delicado como pocos libros. 
Es más fácil de leer que mu-
chos libros y estoy contenta 
de haberlo leído.

Eso es lo que le digo, 
pues no sé hacer juicios li-

terarios; casi no sé hacer 
nada. Ahora creo que sé 
comprender la ternura de lo 
que usted escribe y de lo que 
dibuja.

Y gracias por todo.
Suya
Dulce María Loynaz

En la segunda sección de 
Cartas que no se extravia-
ron, se incluyen 47 textos, 
todos dirigidos por Dulce 
María Loynaz, desde  1971 
y hasta 1991, al periodista e 
investigador pinareño Aldo 
Martínez Malo, quien por 
cierto firma el texto que, a 
manera de prólogo, presenta 
esta compilación.

“Por estas páginas –co-
menta Martínez Malo– pa-
san nombres, a los que ata-
ca o define con sutil ironía. 
Puede estarse o no de acuer-
do con sus opiniones y plan-
teamientos (yo soy el prime-
ro que discrepo en más de 

un aspecto) pero su ética no 
puede mover a dudas ni re-
proches”.

Antes de Cartas que no 
se extraviaron –aparecido 
por vez primera en 1997–, 
ya se había publicado, bajo 
el sello de la Editorial Gente 
Nueva y de Ediciones Loy-
naz, en el año 1994, el libro 
Cartas a Julio Orlando, con 
la insólita correspondencia 
que sostuvo la escritora, en 
los años setenta y ochenta de 
la pasada centuria, con un 
niño de apenas seis años.

Ambos volúmenes enri-
quecen, indudablemente, la 
bibliografía de Dulce María 
Loynaz (La Habana, 1902-
1997), en que aparecen títu-
los como el cuaderno de ver-
sos Poemas sin nombre, la 
novela Jardín, las memorias 
Fe de vida y el libro de via-
jes Un verano en Tenerife. 

Leer –o volver a leer– 
estas Cartas que no se ex-

traviaron permitirá no solo 
descubrir el mundo íntimo 
de la única cubana en re-
cibir la más alta distinción 
de las letras hispanas, el 
Premio Cervantes. Porque 
mediante estas misivas se 
podrá, igualmente, conocer 
de las realidades, proble-
máticas y angustias de una 
época y de algunos de sus 
protagonistas.

Epístolas de la Loynaz 

Una escultura en cera del Acuarelista de la Poe-
sía Antillana, Luis Carbonell, se develará el 
venidero 13 de agosto en el único museo en 
Cuba que atesora este tipo de arte.

De acuerdo con Aliuska Martínez, espe-
cialista de la institución, será un homenaje 
de la ciudad de Bayamo y sus creadores, los 
artesanos Rafael, Rafael (hijo) y Leander Ba-
rrios, al cumpleaños 91 de Fidel y al artista 
que regaló tantísimas interpretaciones al pú-
blico cubano y foráneo.

Con la incorporación de la figura mode-
lada de Luis Carbonell, el Museo de Cera, 
fundado el 14 de julio del 2004, contará en 
su exposición permanente con 20 piezas, 
entre ellas la del patricio Carlos Manuel 
de Céspedes, Padre de la Patria; José Mar-
tí, Héroe Nacional; Nicolás Guillén, Poeta 
Nacional; Gabriel García Márquez, Premio 

Nobel de Literatura, entre otras reconoci-
das personalidades del ámbito cultural, po-
lítico y social.

Según la especialista, hasta la fecha el lo-
cal que resguarda esta colección ha recibido 
más de 35 mil visitas, lo que hace mayor el 
empeño de sus 18 trabajadores.

Afirmó también que como propósito cada 
año se muestran dos piezas en fechas marca-
das: 13 de agosto, cumpleaños del líder histó-
rico de la Revolución, y 20 de octubre, Día de 
la Cultura Cubana, que celebra la escritura 
y primera entonación de las notas del Him-
no Nacional, en esta ciudad de Bayamo, en 
1868.

El pasado año se incorporaron a la exhi-
bición las esculturas del campeón olímpico de 
boxeo, Teófilo Stevenson, y del bardo Nicolás 
Guillén.  | Lianet Suárez Sánchez

La Academia Nacio-
nal de Canto Mariana de 
Gonitch, dirigida por el 
maestro Hugo Oslé, próxi-
mamente conmemorará, a 
través de sus aplaudidas 
interpretaciones vocales, 
dos fechas relevantes. El 
primero de esos conciertos 
se efectuará el 9 de agos-
to en la Casa de Cultura 
del municipio de Plaza de 
la Revolución, institución 
que  este año celebra su 
aniversario 40 de funda-
ción, para evocar los 77 
años de la llegada de la 
Diva de San Petersburgo a 
Cuba. La canción No debe 
ser, última grabación de la 
soprano y pedagoga rusa 
iniciará la actividad don-
de se cantará el Brindis 
de La Traviata, una selec-
ción de La Viuda Alegre, 
Oda a la Alegría, entre 

otras destacadas obras; 
mientras que el segundo 
será el 13 de agosto con el 
recital Fidel es Cuba, en 
el Museo de la Revolución, 
espectáculo presentado en 
varios centros culturales, 
con excelente acogida del 
público. Actualmente la 
Academia se encuentra 
trabajando en el montaje 
y arreglo de la pieza So-
chi por primera vez, del 
músico Eddy Gaytán es-
trenada por Lourdes Gil, 
Gran Premio del Festival 
de la Canción, efectuado 
en esa región. Un variado 
programa es la propuesta 
de estos jóvenes talentos, 
quienes se caracterizan 
por deleitar a sus segui-
dores, con un repertorio 
a la altura del nombre del 
centro de formación musi-
cal que integran. | RC

Cantares conmemorativos en el verano

Exhibirán escultura en cera de Luis Carbonell

Jóvenes de la Academia Nacional de Canto Mariana de Gonitch. | foto: Heriberto González Brito
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XL         2001   Higinio Vélez
Santiago de Cuba 55 35 611

En la fase final 11  4 733

XLI        2002   Héctor Hernández
Holguín 55 35 611

En la fase final 11  6 647

XLII        2003   Rey Vicente Anglada
Industriales 66 23 742

En la fase final 11  2 846

XLIII      2004   Rey Vicente Anglada
Industriales 52 38 578

En la fase final 11  4 733

XLIV      2005   Antonio Pacheco
Santiago de Cuba 55 35 611

En la fase final 11  2 846

XLV       2006   Rey Vicente Anglada
Industriales 56 34 622

En la fase final 11  7 611

XLVI      2007   Antonio Pacheco
Santiago de Cuba 57 32 640

En la fase final 11  6 647

XLVII      2008    Antonio Pacheco
Santiago de Cuba 61 29 678

En la fase final 11  2 846

Habana 57 33 633

SERIE AÑO DIRECTOR EQUIPO JG JP AVE

XXXV      1996   Pedro Medina
Industriales 41 22 651

En la fase final  8  2 800

XXXVI    1997    Jorge Fuentes
Pinar del Río 50 15 769

En la fase final  8  0 1000

XXXVII    1998    Alfonso Urquiola
Pinar del Río 56 34 622

En la fase final 11  5 688

XXXVIII   1999    Higinio Vélez Santiago de Cuba 46 44 511

En la fase final 11  7 611

XXXIX     2000   Higinio Vélez
Santiago de Cuba 62 28 689

En la fase final 11  0 1000

En la fase final 12  4 750

XIL        2010   Germán Mesa
Industriales 47 43 522

En la fase final 11  6 647

L         2011    Alfonso Urquiola
Pinar del Río 50 39 562

En la fase final 12  6 667

LI         2012   Roger Machado
Ciego de Ávila 54 42 563

En la fase final 12  6 667

LII        2013   Ramón Moré
Villa Clara 50 37 575

En la fase final  8  3 727

LIII        2014   Alfonso Urquiola
Pinar del Río 52 35 598

En la fase final  8  5 615

LIV        2015   Roger Machado
Ciego de Ávila 50 37 575

En la fase final  8  4 666

LV        2016   Roger Machado
Ciego de Ávila 54 32 628

En la fase final  8  3 727

LVI        2017   Carlos Martí
Granma 50 40 555

En la fase final  8  3 727

SERIE AÑO DIRECTOR EQUIPO JG JP AVE

I 1962 Fermín Guerra Occidentales 18  9 667

II 1963 Ramón Carneado Industriales 16 14 533

III 1964 Ramón Carneado Industriales 22 13 629

IV 1965 Ramón Carneado Industriales 25 14 661

V 1966 Ramón Carneado Industriales 40 25 615

VI 1967 Roberto Ledo Orientales 36 29 554

VII 1968 Juan Gómez Habana 74 25 748

VIII 1969 Servio Borges Azucareros 69 30 697

IX 1970 Miguel A. Domínguez Henequeneros 50 16 758

X 1971 Pedro P. Delgado Azucareros 49 16 754

XI 1972 Servio Borges Azucareros 52 14 788

XII 1973 Pedro Chávez Industriales 53 25 679

XIII 1974 Jorge Trigoura Habana 52 26 667

En la fase final  5  1 833

XXVII   1988   Jorge Fuentes
Vegueros 39  9 813

En la fase final  5  1 833

XXVIII  1989   Higinio Vélez
Santiago de Cuba 29 19 604

En la fase final  5  1 833

XXIX    1990   Gerardo Junco
Henequeneros 37 11 771

En la fase final  4  2 667

XXX    1991   Gerardo Junco
Henequeneros 33 15 688

En la fase final  6  1 857

XXXI    1992   Jorge Trigoura
Industriales 36 12 750

En la fase final  7  1 875

XXXII    1993   Pedro Jova
Villa Clara 42 23 646

En la fase final  8  3 727

XIV 1975 Orlando Leroux Agricultores 24 15 615

XV 1976 Carlos Gómez Ganaderos 29  9 763

XVI 1977 Juan Bregio Citricultores 26 12 684

XVII 1978 José M. Pineda Vegueros 36 14 720

XVIII 1979 Cándido Andrade Sancti Spíritus 39 12 765

XIX 1980 Manuel Miyar Santiago de Cuba 35 16 686

XX 1981 José M. Pineda Vegueros 36 15 706

XXI 1982 Jorge Fuentes Vegueros 36 15 706

XXII 1983 Eduardo Martín Villa Clara 41  8 837

XXIII 1984 Tomás Soto Citricultores 52 23 693

XXIV 1985 Jorge Fuentes Vegueros 57 18 760

XXV     1986    Pedro Chávez
Industriales 37 11 771

En la fase final  6  0 1000

Vegueros 34 13 723

XXXIII   1994  Pedro Jova
Villa Clara 43 22 662

En la fase final  8  5 615

XXXIV   1995  Pedro Jova
Villa Clara 44 18 710

En la fase final  8  2 800

Este primer fin de semana 
de agosto comenzó la pa-
sión. Sí, la de los cubanos 

que aman la pelota y la de quienes no la 
aman, pero no pueden ser indiferentes 
al espectáculo sociocultural más im-
portante del país. Nacidas por idea de 
Fidel el 14 de enero de 1962 en el estadio 
del Cerro, hoy Latinoamericano, las se-
ries nacionales son el corazón profundo 
de nuestro movimiento deportivo. 

Para la 57 edición que se inició este 
sábado muchas miradas han vuelto 
hacia los estadios, atraídas por mento-
res mediáticos como Pedro Luis Lazo 
y Orestes Kindelán —debutantes por 
demás con Pinar del Río y Santiago 
de Cuba, respectivamente—, el cambio 
azul de Víctor Mesa y la rivalidad que 
puedan ponerles a esas formaciones 
Granma, Ciego de Ávila, Villa Clara, 

Holguín, Matanzas, Las Tunas y Cama-
güey, por solo mencionar los que vemos 
en punta del pelotón.

Pero la temporada promete más 
cosas. Un mejor arbitraje que derive 
en menos protestas de jugadores y más 
cercanía a los estándares internacio-
nales; más agilidad en cada encuentro, 
un horario más asequible (excepto en 
Isla de la Juventud, en todas las demás 
provincias podrá jugarse desde las 4:00 
p.m. y en algunas desde las 7:15 p.m. 
(lunes a viernes), en dependencia de la 
energía eléctrica que dispongan para 
prender las luces.

Bases intencionales sin necesidad de 
lanzar las cuatro bolas; la utilización de 
hasta 27 peloteros en los partidos desde 
la etapa clasificatoria; y el respeto a la 
rotación que traían los lanzadores des-
de la clasificatoria a la hora de iniciar-

se los play off  fueron algunos cambios 
aprobados en el Congresillo Técnico.

Por supuesto, la exclusión del pine-
ro Michel Enríquez de su equipo sigue 
dando que hablar más allá de las razo-
nes expuestas por los federativos. Las 
excepciones confirman siempre la regla 
y todo pudo evitarse porque se trata de 
un pelotero historia, con imperfección 
incluida, de las dos últimas décadas.

Para terminar vamos a complacer a 
muchos lectores que nos han pedido un 
pronóstico sobre los equipos que pueden 
clasificar a la siguiente fase. Antes de-
bemos recordar que cuatro avanzan di-
rectos y otros cuatro buscarán dos bo-
letos en play off de comodín, de ahí que 
nuestra lista será de ocho conjuntos, de 
los que deben salir los seis que jugarán 
la segunda fase del 26 de octubre al 23 
de diciembre. 

Pasión y pronósticos
CIEGO DE ÁVILA
Es la plantilla más esta-
ble de los últimos 10 años 
con un mentor que archiva 
siete medallas. Tres abri-
dores de lujo: Vladimir 

García, Dachel Duquesne y Yander Gue-
vara. Su único contratado en el exterior, 
Yorbis Borroto, regresa antes de finalizar 
agosto. 

PINAR DEL RÍO
Con uno de los mejores 
cuerpos de pitcheo y li-
dereados por un mentor 
que quiere emborrachar 
a todos con su tabaco, 

solo resta por ver cómo funciona la 
ofensiva para sostener los resultados 
y devolver a sus parciales al estadio 
Capitán San Luis. 

VILLA CLARA 
Poderoso staff de lan-
zadores, alineación ba-
lanceada y productiva, y 
defensa impecable son 
atributos para clasificar 

a cualquier fase. El factor motivacional 
habrá que elevarlo como años atrás lo 
hicieron unos azucareros que no eran 
segundos de nadie en nuestro béisbol. 

MATANZAS
La salida de algunas figu-
ras y el regreso de otras 
parece una incógnita 
en el rendimiento para 
todos, excepto para su 

estrenado mentor, Víctor Figueroa, quien 
confía en mantener lo hecho en los últi-
mos seis años: ganar, dar espectáculo y 
luchar por una medalla.

INDUSTRIALES
El plus de Víctor Mesa 
parece ser suficiente 
para que muchos sueñen 
con una nueva versión del 
equipo más exitoso y se-

guido de la pelota nacional. La gran duda 
está en quienes se encaramen en el box 
para preservar las carreras de ventajas 
que seguramente les darán Malleta, Ur-
gellés, Stayler, Samón, Torriente, Frank 
Camilo y compañía.

GRANMA
A los campeones hay que 
respetarlos siempre, aun-
que su brazo de oro, Lázaro 
Blanco, no podrá tirarles 

quizás hasta finales de la primera etapa. 
Ser callados con la palabra, pero no con 
el madero les ha dado excelentes divi-
dendos. ¿Por qué debe suceder lo con-
trario ahora?

CAMAGÜEY
Brazos jóvenes en la lo-
mita y una madurez in-
teresante en los Segura, 
Bravo, Moas y Téllez pue-
den volverlos a colar en la 

segunda fase, con mejores opciones de 
podio que en la campaña pasada, cuando 
fueron el equipo revelación.

HOLGUÍN
Mojan y empapan de 
buen béisbol a su afición, 
a partir de la exigencia 
y conocimiento de su 
mánager. Serán más pe-

ligrosos en estos 45 juegos porque sa-
ben jugar, como pocos, con marcadores 
apretados. Andan detrás de una medalla 
y parece difícil, pero no imposible. 

Campeones y mentores

| Texto y estadística: Joel García
| Diseño: Ideliza Serpa
| Corrección: Iridis Velázquez y 
 Yohana Oviedo

Equipos 
a seguir
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| Joel García

Cuatro de los seis men-
tores debutantes salie-
ron airosos en el inicio 
de sus mandatos por 
Series Nacionales, en 
tanto el estadio Latino-
americano revivió tam-
bién otra tarde de buen 

béisbol, en la que estuvo presente 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Pri-
mer Vicepresidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros.

Orestes Kindelán salió por la 
puerta ancha en el estadio holgui-
nero Calixto García 10-2, gracias a 
la labor de seis entradas de Ulfrido 
García y bateo temible del torpe-
dero Adriel Labrada (4-3, jonrón y 
tres remolcadas). Otro de los estre-
nados en la temporada, Víctor Fi-
gueroa, condujo a Matanzas a fácil 
victoria 5-1 sobre Mayabeque, en 
la que resultó clave la labor mon-
ticular completa del zurdo Yoanni 
Yera.

En tierra pinareña, Pedro 
Luis Lazo comenzó su historia de 
director con cerrada sonrisa 3-0 
sobre Camagüey, en la que todo se 
decidió en el tercer capítulo, con 
jonrón incluido de Donald Duarte 
ante el derecho Yousimar Cousin. 
Igual de complacido salió el cien-
fueguero Jesús Gómez, a quien 
sus discípulos le regalaron un 
peleado éxito 4-2 sobre Artemisa 
como visitantes.

Del resto de los juegos, Villa 
Clara doblegó por segunda oca-
sión a los campeones defensores 
de Granma, esta vez 7-6; mien-
tras Las Tunas aprovechó par de 
errores de Sancti Spíritus para 
arruinarle la tarde 5-2. Ciego de 
Ávila y Guantánamo sellaron por 
lluvias en el capítulo inicial cuan-
do los tigres habían fabricado tres 
carreras. 

Lo sucedido en la capital llevó 
matices culturales de por medio y 
más de 23 mil aficionados, quienes 
tuvieron que esperar por un doble 
salvador de Jorge Tartabull en el 
octavo episodio para festejar 3-1 la 
primera raya ganadora de Indus-
triales sobre lsla de la Juventud en 
esta campaña.

Más allá de la música, los colo-
res azules y la siempre impredeci-
ble motivación de Víctor Mesa a sus 
alumnos, lo vivido este domingo en 
el Coloso del Cerro tuvo el ambiente 
de fiesta y espectáculo que necesita 
el béisbol. Resta ver si este renacer 
viene con fijador. 

| Joel García

La pertiguista cubana Yarisley 
Silva aportó este domingo la pri-
mera medalla para Cuba en el XVI 
Campeonato Mundial de Atletismo 
que se celebra en Londres, al fi-
nalizar con bronce (4,65 metros), 
en tanto Yorgelis Rodríguez ter-
minó con un estupendo cuarto lu-
gar en la agotadora especialidad 
del heptalón.

A la monarca del 2015, las co-
sas le salieron como había pensado 
y sobrepasó sin problemas los 4,45 
y 4,55, mientras la cota que le va-
lió su tercera medalla universal la 
venció en el segundo intento, an-
tes de fallar sobre los 4,75. “Estoy 
contenta con mi resultado, pocas 
veces una atleta puede subir a tres 
podios de manera consecutiva”, 
expresó al sitio web del evento la 
antillana, quien obtuvo su prime-
ra presea en estas lides en Moscú 
2013 con bronce. 

La griega Ekateríni Stefanídi, 
titular olímpica de Río de Janeiro 
2016, confirmó su clase al sumar 
su primer cetro del orbe con mar-
ca personal de 4,91 metros, escol-
tada por la misma que lo hiciera 
en cita brasileña de hace un año, 
la estadounidense Sandi Morris 
(4,75).

La venezolana Robeilys Peina-
do compartió el bronce con la cuba-
na, al registrar la misma secuencia 
de saltos y marcar récord nacional. 
De esta manera, ambas naciones 
aparecieron en la tabla de medallas 
con el lugar 13.

Pero si meritoria y destacada fue 
la labor de Silva, no menos adjetivos 
reparan en lo hecho por la hepta-
lonista Yorgelis, a quien le faltaron 
apenas 42 puntos para alcanzar una 

presea, a pesar de haber roto su pro-
pia primacía nacional con 6 594 uni-
dades y rubricado sus mejores notas 
de por vida en salto de altura (1,95) y 
800 metros (2:10.48).

Esta modalidad la dominó la ti-
tular olímpica, Nafissatou Thiam, 
de Bélgica con 6 784 cartones, 
escoltada por la alemana Caro-
lin Schäfer (6 696) y la holandesa 

Anouk Vetter (6 636), esta última 
con récord para su país.

Cuba terminó la tercera jor-
nada del mundial con el séptimo 
escalón en la tabla por puntos 
(15), pues además de los aportes 
de este domingo, Maykel Massó 
había sumado el sábado un hon-
roso quinto lugar en salto largo 
con 8,26 metros.

Los vallistas Yordan O´Farril 
y Roger Iribarne también tuvieron 
acción por nuestra delegación, pero 
fueron eliminados en semifinal, 
ronda para la que clasificó Rosana 
Gómez en los 400 metros con 51.98 
segundos. La maratonista Dailín 
Belmonte finalizó en el puesto 55 
con 2:46:15, su tiempo más sobresa-
liente del actual año.

Campeones y medallas 
Los otros cuatro monarcas del do-
mingo fueron Geoffrey Kipkorir 
Kirui, de Kenia, en la maratón 
(2:07:27) y Rose Chelimo, de Bahrain, 
en la misma prueba (2:27:11). En la 
carrera más rápida entre las damas, 
el dominio quedó en la  estadouni-
dense Tori Bowie (10.85); mientras 
el polaco Konrad Bukowiecki se 
impuso en la impulsión de la bala 
con 21,97 metros.

Hasta el momento nueve na-
ciones ya archivan al menos un 
cetro, con Estados Unidos al fren-
te (2-3-2), seguido por Etiopía 
(1-2-0) y Kenia (1-1-2). En la tabla 
de posiciones por puntos, el orden 
de los tres primeros se altera con 
los kenianos delante (54), los nor-
teños segundos (53) y los etíopes 
terceros (33).

Este lunes se disputarán cuatro 
finales: lanzamiento del martillo 
(m), 110 metros con vallas, triple 
salto (f) y 1 500 metros (f).

La selección nacional femenina de 
sóftbol preservó su invicto en el IX 
Campeonato Panamericano, al ven-
cer este domingo a Panamá 10-0 en 
cuatro entradas, segundo nocaut 
que propina en el torneo con sede 
en Santo Domingo, Dominicana, y 

donde hay 18 equipos en busca de varias clasifica-
ciones regionales, continentales y mundiales.

Durante la primera fecha las muchachas di-
rigidas por Luisa Medina superaron 15-0 a Islas 
Vírgenes con victoria para Yilian Tornes, en tanto 
frente a las representantes del Istmo el triunfo co-
rrespondió a Marlene Bubaire. Las pocas estadísti-
cas o reportes de prensa dan cuenta de que las más 
destacadas a la ofensiva han sido Diamela Puentes 
y Mailín Sánchez.

Para este lunes hay programado doble juego para 
las nuestras. Primero frente a Guatemala y luego con-
tra Brasil, en tanto luego le quedarían pelear en su 
grupo con Argentina, México, Bahamas y Canadá en 
busca de los cuatro cupos para la siguiente ronda.

El certamen ofrece seis plazas para los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe Barranquilla 2018 
y cinco cupos para los Juegos Panamericanos de 
Lima 2019 y el Campeonato Mundial de Japón el 
próximo año. La aspiración de Cuba es lograr las 
clasificaciones  a las tres lides. | Joel García

Bronce en las alturas 

Dos nocauts 
en Santo Domingo

| Roberto M. López de Vivigo

Sin demeritar el bronce del equipo 
femenino cubano en el Final Four 
Sub-18 de voleibol con sede en 
Lima, lo importante no fue el re-
sultado, sino ver el estado de nues-
tro conjunto de cara al Mundial de 

la categoría del 18 al 27 de agosto.
La provincia de Santa Fe, Argentina, reunirá a las 

mejores atletas del deporte de la malla alta y el torneo 
peruano permitió probar a la versión más pequeña de 
las Morenas del Caribe, quienes consiguieron par de 
triunfos e igual cantidad de reveses.

Luego de la victoria ante las locales 3-2 (25-16, 24-
26, 26-24, 22-25, 12-15), las derrotas frente a República 
Dominicana 0-3 (11-25, 17-25, 16-25) y Argentina 0-3 
(26-28, 14-25, 20-25), este domingo las pupilas de Tomás 
Fernández alcanzaron el tercer puesto con triunfo ver-
sus las anfitrionas 3-1 (22-25, 25-15, 25-17, 25-20).

Ailama Cesé fue la mejor anotadora del partido 
con 16 unidades, repartidos en 11 remates, cuatro blo-
queos y un punto por el servicio. 

La competición, que acontecerá en la tierra del 
tango, arriba a su decimoquinta edición y tendrá cua-
tro grupos de cinco selecciones. Cuba aparece en la 
llave A junto a Argentina, Alemania, Corea del Sur y 
Eslovenia. La actual campeona es Italia. 

Voleibolistas apuntan 
a Argentina Adrián Sosa fue el abridor de Industriales en el 

primer partido contra Isla de la Juventud. 
| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Debutantes 
felices 

Yarisley Silva obtuvo su tercera medalla 
mundial consecutiva. | foto: www.iaaf.org
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| Alina Perera Robbio, especial 
   para  Trabajadores
| foto: De la autora

ARAGUA, Venezue-
la.— Un afortuna-
do día Yusleidis 
Tamayo Batista, 

de 38 años, se asomó al 
alma del venezolano y se 
quedó marcada, para siem-
pre, por la bondad de un 
ser que hoy está librando 
una batalla sin par, nunca 
antes vista, por la paz y la 
felicidad.

De Holguín, Mayarí, 
ella se hizo licenciada en 
Enfermería, luego optó por 
la carrera de Medicina, y 
cuando ostentaba el título 
de Médico General cursó 
un diplomado para hacerse 
intensivista. Con todos esos 
conocimientos partió hacia 
la tierra de Bolívar, donde 
vive múltiples experiencias 
como “misionera” desde 
hace más de 20 meses.

En el Centro de Diag-
nóstico Integral (CDI) Vic-
toria Sur, parroquia Juan 
Bolívar Vicente y Ponce, 
sector El Cementerio, Yus-
leidis cuenta de una etapa 
maravillosa que le está de-
jando huellas tanto en lo 
humano como en lo profe-
sional: “Este es un pueblo 
muy bueno, muy humilde”, 
afirma sentidamente.

Ella explica que en la 
población del hermano 
país suele haber muchas 
enfermedades crónicas no 
transmisibles, a las cua-
les se les puede dar segui-
miento esmerado, lo cual 
redundaría en mejorar la 
calidad de vida de millo-
nes de personas. Lo dice 
porque ese es su desvelo 
cotidiano, es justamente la 
interacción con cada pa-
ciente necesitado de apoyo 
físico y mental lo que le ha 
estado dando sentido a su 
labor.   

Yusleidis Tamayo, quien 
para venir se despidió en 
Cuba de sus padres, de sus 
dos hijos, de sus hermanos, 
de una familia que extraña 
a mares, confiesa que solo 
el cariño del pueblo venezo-

lano, la alegría que nota en 
quienes reciben su amparo, 
la alivian de estar tan lejos 
de los seres queridos.

Habla con pasión, y al 
poco rato esta cronista es 
testigo de cómo la docto-
ra tiene voz y manos espe-
ciales para socorrer a sus 
semejantes: una señora 
atravesada de dolor porque 
está perdiendo a su madre 
anciana se ha descompen-
sado físicamente. Ha llega-
do al CDI acompañada de 
una de sus hijas. En el ho-
gar hay mucho cansancio 
y tristeza; se han unido el 
dolor por la muerte inmi-
nente y porque el arte de 
cuidar a un enfermo es tan 
intenso que termina que-
brantando la salud de los 
familiares. 

Yusleidis toma presión 
arterial, pone oxígeno, 
acaricia, no deja de co-
mentar ideas vitales a las 
dos mujeres. El silencio y 
la calma se van adueñando 
del recinto. Pocos minutos 
bastan para entender que 
todo lo que la cubana na-
rra ha pasado antes por los 
delicados caminos de su 
corazón.   

¿Cómo describiría al 
venezolano?

Desde mi llegada a Ve-
nezuela he estado codo a 
codo con ellos. He apren-
dido a conocerlos. Antes de 
trabajar en este CDI per-

manecí unos 19 meses en un 
municipio al sur de Aragua. 
Cuando les dije que me iba 
no les gustó, y han recogido 
más de 500 firmas pidiendo 
que yo retorne.

No crea que es inmo-
destia, es que hice lazos 
afectivos. Yo salía a las ca-
lles y conocía a los niños, a 
los ancianos, a todos. Ellos 
también me identificaban. 
Ya le digo, son muy senci-
llos y sensibles, tanto, que 
una mirada, una palabra 
mal empleada los puede 
ofender. Y son agradeci-
dos, porque dan lo que no 
tienen, comparten lo poco 
que tienen con uno, incluso 
se sensibilizan con nuestras 
privaciones cotidianas.

Usted debe tener tan-
tas historias hermosas que 
contar…

Atendí a una indíge-
na que llegó al CDI con 
una úlcera en su pierna 
izquierda. La herida no 
le cicatrizaba. No fue fá-
cil comunicarse, era muy 
introvertida y usaba un 
dialecto. Tratarla fue com-
plicado. Había sido llevada 
por un amigo venezolano 
que sintió compasión por 
ella. Decidimos ingresarla. 
Y fue tal la interacción que 
a los pocos días ya sonreía. 
Le dimos mucho amor; le 
lavábamos su ropa; le lle-
vábamos golosinas. Me sen-
tía motivada a darle más 

cariño que a ningún otro 
paciente, porque su poco 
roce social —al menos en el 
entorno nuestro— la hacía 
muy vulnerable, sencilla, 
indefensa, incluso teme-
rosa de cualquier posible 
acción contra ella. Fue una 
experiencia hermosísima.

¿Cuánto ha aprendido 
de la naturaleza humana?

Creo que he aprendi-
do a valorar mucho más al 
ser humano. He aprendi-
do a convivir con las per-
sonas. Antes de venir a la 
misión yo vivía en familia, 
y lo que pasa en ese espa-
cio, ahí queda. No es igual 
cuando hay que convivir 
con muchas personas de 
diferentes características, 
con intereses diversos.

Esta etapa también ha 
sido muy aleccionadora en 
el plano de lo social. Ten-
go pacientes que han sido 
víctimas de una violen-
cia nunca antes vista en 
el país, abusos a los que 
nunca pensamos pudieran 
ser sometidos los seres hu-
manos. Cuando se está den-
tro de una realidad como 
la que sufre Venezuela, en-
tonces los análisis son más 
profundos, las valoraciones 
cambian. Y resulta inevita-
ble pensar en nuestro país, 
en todo lo que ha hecho 
la Revolución, en cuanto 
nos han dado en materia 
de seguridad social. Eso 
nos hace entender mejor 
los grandes esfuerzos que 
hace la Revolución Boliva-
riana por lograr la paz y el 
bienestar de sus hijos.

¿Siente que hay huellas 
de lo que Chávez sembró en 
términos de conciencia?

El amor a Chávez existe 
muy arraigado en su pue-
blo. Ese gran líder los dejó 
dando los primeros pasos. 
Los caminos de las revo-
luciones son largos, y ellos 
están en pleno proceso de 
crecimiento. 

Se les fue Chávez cuan-
do tanto lo necesitaban, 
pero han seguido adelante. 
Hablan con mucho amor 
sobre él, y también con mu-
cha gratitud y admiración 
de nuestro Comandante 

en Jefe Fidel. Valoran lo 
bueno que han traído las 
grandes misiones sociales 
y todo el trabajo que se ha 
hecho por el pueblo. Por 
eso están resistiendo de 
manera heroica.

¿Qué tiempo piensa 
permanecer en Venezuela?

Aquí estaré hasta que 
la Revolución lo determine, 
hasta que mi país lo deter-
mine. Estaré cumpliendo 
esta misión hasta el mo-
mento que sea necesario. Y 
le diré algo con mucha sin-
ceridad: Yo me siento muy 
necesaria aquí.

“Me siento muy necesaria aquí”

En abril del 2003 arri-
baron a los cerros de 
Caracas, Venezuela,  los 
54 médicos cubanos que 
iniciaron la Misión Ba-
rrio Adentro, concebida 
en el contexto del Con-
venio Integral de Coope-
ración firmado el 30 de 
octubre del 2000 por 
el Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz y el 
Presidente de la Repú-
blica Bolivariana, Hugo 
Chávez Frías. 

Luego esa cifra su-
peró, solo en el área de 
la salud, los 32 mil co-
laboradores, quienes se 
han encargado de brin-
dar servicios médicos 
generales y especializa-
dos, incluida la atención 
estomatológica y la op-
tométrica. 

Con el tiempo, la Mi-
sión Barrio Adentro per-
mitió garantizar la aten-
ción primaria gratuita 
al 100 % de su población 
mediante los más de 12 
mil consultorios distri-
buidos por todo el país. 
En ellos laboran médicos 
cubanos y venezolanos, 
muchos de estos últimos 
egresados del Programa 
de Formación en Medici-
na Integral Comunitaria 
que ha graduado más de 
20 mil 200 jóvenes de esa 
nación y que también ha 
contado con la ayuda so-
lidaria de Cuba.  | YDM

| Colaboración médica cubana

La tradición cubana del internacionalismo 
en materia de salud ha tenido importantes 
hitos luego del triunfo de la Revolución. El 
primero fue en 1963, en la Argelia recién 
liberada del colonialismo francés, con la 
presencia de una brigada médica integrada 
por 58 colaboradores. 

Años después, en Honduras,  el 3 de no-
viembre de 1998, a cinco días del azote del 
poderoso huracán Mitch a Centroamérica, 

los cubanos respondieron con una nueva 
modalidad de cooperación que fue perfec-
cionada con el tiempo y que en el 2005 per-
mitió estructurar una ágil respuesta ante 
eventos climatológicos: el Contingente In-
ternacional de Médicos Especializados en 
Situaciones de Desastres y Graves Epide-
mias Henry Reeve.

La sapiencia y la solidaridad de los “mi-
sioneros” de la medicina se ha esparcido 

por el mundo a través de varias modalida-
des, incluida la formación de profesionales 
y la contribución al diseño de programas 
nacionales de atención primaria y especia-
lizada. 

Según estadísticas del portal web de la 
Cooperación Médica Cubana, las diversas 
brigadas del país han atendido más de mil 
603 millones de casos en al menos 80 na-
ciones. | YDM
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Despedido por faltar al trabajo
Madrid.— La Diputación de Valen-
cia decidió apartar del servicio al 
funcionario encargado de la jefatura 
del Archivo Provincial, Carles Recio, 
por un decenio de ausencias duran-
te el cual cobró 50 mil euros anuales 

(casi 60 mil dólares al cambio actual), 
solo por ir a la sede,  fichar su huella 
dactilar a las 7:30 a.m. y regresar  
entre las 3:30 y las 4:00 p.m.  para 
marcar la salida. Según se supo, 
Recio ocupa su tiempo “libre” como 
guionista de cómics. Pero cobrar sin 
ir a trabajar no es el único escándalo 
del funcionario, pues medios locales 
revelaron que Recio convirtió su 
casa en un prostíbulo masculino en 
el  2005, un año antes de ocupar el 

cargo del que ahora se le despide. 
No obstante las pruebas, la decisión 
de la Diputación solo podrá hacerse 
efectiva luego de que sea publicada 
en el Boletín Oficial de la Provincia. 
| RI

Masiva movilización contra 
privatizaciones
Tegucigalpa.— Miles de integran-
tes de más de 52 organizaciones 
gremiales hondureñas realizaron el 

jueves pasado una protesta en esta 
capital contra la privatización de 
los servicios públicos. La manifes-
tación partió a las 4:30 p.m., hora 
local, desde las instalaciones de la 
Universidad Pedagógica Nacional 
Francisco Morazán para reclamar 
al Gobierno la no privatización de la 
salud, salarios dignos y la investiga-
ción de los desfalcos a la seguridad 
social. Al convocar la movilización, 
la presidenta del Colegio Médico de 

Honduras, Suyapa Figueroa, denun-
ció el traspaso cada vez mayor de la 
red hospitalaria a organizaciones no 
gubernamentales, así como el desa-
bastecimiento de medicamentos y la 
falta de personal en los centros de 
salud. A la protesta se sumó el Mo-
vimiento Estudiantil Universitario, 
para demandar la no criminalización 
de las protestas y una educación 
pública donde el estudiantado parti-
cipe en la toma de decisiones. | PL

Pese al recrudecimiento de las acciones contra 
Venezuela, la guerra mediática y la no descar-
table acción militar foránea, la Asamblea Na-
cional Constituyente (ANC) ha dejado claro 
que seguirá su paso firme el próximo martes 
cuando retomen sus sesiones.

Durante la primera jornada del foro, luego 
de su instalación el viernes en el Palacio Le-
gislativo, se designó a Tareck William Saab, 
ex Defensor del Pueblo, como Fiscal General, 
en sustitución de Luisa Ortega, considerada 
un eslabón importante en los planes desesta-
bilizadores contra el Gobierno del presidente 
Nicolás Maduro.

El primer vicepresidente de la ANC, Aris-
tóbulo Istúriz, declaró recientemente al pro-
grama La Hojilla, que “la gente votó por el 
componente de la paz, con todo lo que trae. El 
rechazo a la violencia, al racismo, al fascismo, 
al terrorismo, a la muerte, a la destrucción”.

No obstante, en la madrugada de este 
domingo, tuvo lugar un ataque, terrorista se-
gún el Gobierno, contra el Fuerte Paramacay, 
en Valencia, estado de Carabobo, el cual fue 
controlado por el Ejército Bolivariano, acción 
reconocida por el presidente Nicolás Maduro 
al iniciar su programa televisivo Los domin-
gos con Maduro, esta vez transmitido desde el 
Parque Vinicio Adames, estado de Miranda.

Durante la emisión el líder se comunicó 
vía telefónica con el comandante general, el 
mayor general Jesús Suárez Chourio, y expli-

có que la intentona había sido ejecutada por 
civiles vestidos de militares y un primer te-
niente desertor.

“Que nadie pare el ritmo —dijo—, ha lle-
gado el tiempo constituyente y no serán los 
terroristas que vienen de Miami y de Colom-
bia, los que paren el ritmo de esta Revolución. 
Unidos sigamos con amor este tiempo nuevo 
que va naciendo”.

Pero el peligro de la democracia venezola-
na no parece estar en el interior del país, sino 
en el exterior, alertaba un cable de Prensa 
Latina, pues desde los primeros momentos de 
la ANC se ha arreciado la campaña contra la 
nación.

Para el analista venezolano Eleazar Díaz 
Rangel, el ataque se ha reforzado y denunció 
que su epicentro está en Washington, desde 
donde se expande a casi toda América Latina 
y a la Unión Europea. “Pareciera que no cesa-
rán en su empeño de desestabilizar el Gobier-
no del presidente Maduro”, comentó.

Un resultado de estas acciones en la are-
na internacional fue la reciente suspensión de 
Venezuela del Mercado Común del Sur (Mer-
cosur), decisión que “resulta improcedente, 
toda vez que se fundamenta en falsos supues-
tos, en presunciones ilegítimas que no se co-
rresponden con los extremos jurídicos com-
patibles”, según reza el comunicado emitido 
por la Cancillería de la República al conocer 
la noticia. | RI

Avanza la ANC pese 
a agresiones

Analistas ecuatorianos aler-
taron que la oposición políti-
ca en ese país puede “pescar 
en río revuelto” en el contex-
to que vive la nación luego 
del enfrentamiento que ha 
tenido lugar esta semana en-
tre los líderes del guberna-
mental Movimiento Alianza 
PAIS, reporta la agencia de 
noticias Andes.

El vicepresidente Jor-
ge Glas fue suspendido de 
sus funciones el pasado 
jueves por parte del pre-
sidente Lenín Moreno, de-
bido a acusaciones en su 
contra por supuestos actos 
de corrupción vinculados 
al caso Odebrecht. Tales 
denuncias fueron desesti-
madas por Glas, quien ha 
declarado que no renun-
ciará al cargo para el que 
fue electo en los comicios 
del pasado 4 de abril.

Entrevistado para el 
programa televisivo Ecua-
dor No Para, el catedráti-
co del Instituto de Altos 
Estudios Nacionales, Fer-
nando Casado, calificó de 
“vértigo” el momento que 
se vive en la nación debido 
a los cambios bruscos que 
se registran en el interior 
del Gobierno.

“¿Cómo es posible que 
a una persona votada por 
el pueblo se la vacíe tan 
rápidamente de su conte-
nido?”, cuestionó Casado 
en referencia al cambio de 
discurso del actual presi-
dente, quien se ha hecho 
eco de algunos de los pro-
nunciamientos de la opo-

sición durante la campaña 
electoral, los cuales inclu-
yeron durísimas críticas a 
la Revolución Ciudadana 
en general, y al propio Le-
nín Moreno en particular.

Por su parte, el ecua-
toriano Juan Paz y Miño 
recordó que en la historia 
nacional no son nuevos los 
conflictos entre un presi-
dente y su vicepresidente 
y señaló que hacia el futu-
ro habría que cuestionarse 
la Constitución del 2008, 
según la cual el máximo 
representante es quien de-
termina las funciones de 
su segundo al mando, aun-
que “le toca a la Asamblea 
decidir, a nadie más, si au-
torizan el enjuiciamiento o 
la destitución del vicepre-
sidente, y necesita dos ter-
cios de los votos”, acotó.

En su opinión habrá 
que esperar hacia dónde 
apuntan las medidas eco-
nómicas anunciadas por el 
Gobierno para septiembre, 
y cuál será la capacidad de 
la élite económica para in-
cidir en las decisiones del 
Ejecutivo respecto al rol 
de la empresa privada en 
la economía. En la historia 
de América Latina el for-
talecimiento del Estado es 
parte importante del pro-
greso, expuso Paz y Miño, 
no solo institucional, sino 
social, y recordó que cuan-
do se achica el Estado, más 
se perjudican las condicio-
nes del propio desarrollo y 
modernización, incluso ca-
pitalista.

Ecuador: pescar 
a río revuelto

Lenín Moreno, a la izquierda, y Jorge Glas el domingo 2 de abril del 2017, día de 
la elección presidencial. | foto: AP/ Dolores Ochoa

Manila.— Los ministros de 
Relaciones Exteriores de 
China, Wang Yi, y de Rusia, 
Serguéi Lavrov, aconsejaron 
este domingo a la República 
Popular Democrática de Co-
rea (RPDC) suspender sus 
pruebas balísticas nucleares, 
pero también a Estados Uni-
dos aliviar tensiones en la pe-
nínsula coreana.

Reunido en esta capi-
tal con su par norcoreano 
Ri Yong-ho, Wang insistió 
en la desnuclearización 
de aquella región y pidió 
a Pyongyang retomar los 
diálogos sobre el tema, al 
referir a los periodistas 
que el objetivo de China 
“es que las partes implica-
das en la cuestión nuclear 
vuelvan a la mesa de nego-
ciaciones”.

El encuentro Wang-Ri se 
produjo de modo colateral a 
la 50 Reunión de Ministros 
de Relaciones Exteriores de 
la Asociación de Naciones del 
Sudeste Asiático, coincidente 
con la celebración en Filipi-
nas de los 50 años del bloque.

Wang le pidió a Ri que su 
país no viole las resoluciones 
de la ONU ni provoque a la 
comunidad internacional con 
el lanzamiento de más misi-
les o la realización de nue-
vas pruebas nucleares, pero 
igualmente exigió a Estados 
Unidos y Corea del Sur de-
jar de elevar las tensiones, 
en aparente alusión al siste-
mático despliegue de medios 
bélicos en la zona y a los in-
tentos por bloquear econó-
mica y diplomáticamente a 
Pyongyang.

Medios diplomáticos in-
dicaron que Lavrov convino 
con su interlocutor en la ne-
cesidad de llevar a la RPDC 
a suspender sus pruebas ba-
lísticas, pero también le co-
municó que tanto Rusia como 
China le exigen a Estados 
Unidos abstenerse de reali-
zar nuevos ejercicios milita-
res conjuntos con Corea del 
Sur.

En repetidas ocasiones 
la RPDC ha declarado que 
su arsenal nuclear tiene un 
carácter esencialmente de-
fensivo y no constituye una 
amenaza para ningún otro 
territorio, porque su único fin 
es disuadir a Estados Unidos 
y sus aliados de intentar 
una aventura bélica contra 
la nación. | Con informa-
ción de PL

| Península coreana

China y Rusia aconsejan
a Pyongyang y Washington

| Venezuela
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Falleció el Doctor 
en Ciencias Adolfo 
Rodríguez Nodals

En la noche de este sába-
do falleció en la capital el 
Doctor en Ciencias Adolfo 
Arnaldo Rodríguez Nodals, 
director del Programa Na-
cional de Agricultura Ur-
bana, a la edad de 72 años.

Nació en la localidad de 
Manacas, en la antigua pro-
vincia de Las Villas, el 17 
de julio de 1945. Al triunfar 
la Revolución fue miembro 
de las Patrullas Juveniles, 
fundador de los CDR y Bri-
gadista Conrado Benítez.

En 1969 se graduó de 
Ingeniero Agrónomo y en 
1980 es promovido a direc-
tor general del Centro de 
Mejoramiento de Semillas 
Agámicas (Cemsa), que más 
tarde se transforma en Ins-
tituto de Investigaciones de 
Viandas Tropicales (Inivit). 
En 1984 alcanzó el título de 
Doctor en Ciencias Biológi-
cas en la Academia de Cien-
cias de Hungría, que al ho-
mologarse en Cuba recibe el 
nombre de Doctor en Cien-
cias Agrícolas; ostentaba 
las categorías científicas de 
investigador y profesor ti-
tular. 

Por indicaciones del 
Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz asume la Di-
rección General del Ins-
tituto de Investigaciones 
Fundamentales en Agri-
cultura Tropical (Inifat) en 
1991, labor que continuaba 
desempeñando hasta su 
fallecimiento.

En 1994 asume la presi-
dencia de la Comisión Na-
cional de Organopónicos 
hasta 1997, cuando se cons-
tituye el Grupo Nacional 
de Agricultura Urbana, del 
cual es designado como jefe 
por el General de Ejército 

Raúl Castro Ruz, tarea a la 
cual se consagró.

Cumplió numerosas mi-
siones internacionalistas 
de trabajo científico. Reci-
bió varias condecoraciones, 
medallas y premios, entre 
ellas la condición de Héroe 
Nacional del Trabajo, las 
órdenes Carlos J. Finlay y 
Lázaro Peña y la medalla 
Servicio Distinguido de las 
FAR.

Ingresó al Partido Co-
munista de Cuba en 1969. 
Fue miembro del comité 
municipal del Partido en 
Santo Domingo, así como 
de los comités provinciales 
de Villa Clara y La Haba-
na, y del Comité Central 
desde 1986 hasta el 2016. 
Era diputado a la Asam-
blea Nacional del Poder 
Popular.

Su cadáver se expuso 
en la funeraria de Santia-
go de las Vegas y su sepelio 
tuvo lugar este domingo a 
las 3:00 p.m., en el Panteón 
de los Combatientes del Ce-
menterio de Colón.

Equivar sigue en la vanguardia
| Juanita Perdomo Larezada   

El miembro del Buró Político y secretario ge-
neral de la Central de Trabajadores de Cuba, 
Ulises Guilarte De Nacimiento, resaltó en la 
provincia de Matanzas los elevados índices de 
eficiencia alcanzados por Equivar, la unidad 
empresarial de base de equipos y talleres de 
Varadero, perteneciente al Ministerio de la 
Construcción.

En la ceremonia de entrega de la condición 
de Vanguardia Nacional, el dirigente sindical  
significó el sostenido y ascendente desempeño 
de una entidad fundamental en los propósitos 
de asegurar el cumplimiento de los programas 
inversionistas en el principal polo turístico de 
sol y playa en la Mayor de las Antillas.

“Esta es la muestra más genuina de cómo una 
empresa estatal socialista con métodos innova-
dores incrementa de manera eficaz el cumpli-
miento de la misión de prestar servicios de alqui-
ler de maquinaria básica y complementaria de la 
construcción, y a su vez asume la transportación 
de los materiales y  de unos 7 mil 700 empleados 
de las obras que se ejecutan en el balneario”.

Destacó el elevado porcentaje de disponibili-
dad técnica de los medios de transporte, resulta-
do, dijo, del talento de los integrantes de la Anir, 
en particular de obreros de los talleres de cha-
pistería y pintura que dejan como nuevos a los 
vehículos que llegan a sus manos muy deteriora-
dos, logros a los que también ha tributado, acotó,  
el movimiento vanguardista de la maquinaria.

Los mejores empleados, brigadas y secciones 
sindicales fueron reconocidos en un acto marca-

do por momentos muy emotivos como las inter-
pretaciones de Annie Garcés y Eduardo Sosa, y 
el homenaje a los exboxeadores  Rolando Garbey, 
Armando Martínez y  Félix Savón, y al entrena-
dor Alcides Sagarra, el único ausente al tributo 
donde la entidad yumurina reafirmó su profun-
da alianza con el deporte.

Dirigentes sindicales y administrativos apro-
vecharon la ocasión para premiar la excelente 
trayectoria de Orlando Marrero, director hasta 
hace poco de Equivar y quien fuera promovido  a 
otras funciones.

En Varadero, junto con Equivar, merecie-
ron la condición de Vanguardia Nacional  la 
unidad empresarial de servicios a trabajado-
res (Varse), y las brigadas de construcción de 
Obras de Arquitectura número 36,  y de Inge-
niería número 28.

| foto: Agustín Borrego Torres

Sus siembras darán 
muchas cosechas

| Ana Margarita González

Hay una anécdota que de-
fine la esencia de un cientí-
fico que lo apostó todo por 
la agricultura. Su padre, el 
viejo Adolfo, me contó que 
un día, siendo niño aún, 
Adolfito sembró unos gra-
nos de frijoles y todos los 
días iba al campo a ver si 
germinaban; siguió el pro-
ceso hasta que crecieron 
las plantas.

Ese actuar, dijo su pa-
dre, definiría la vocación 
del hijo, a la cual se consa-
gró durante su existencia. 
Adolfo Arnaldo Rodríguez 
Nodals creció junto a un 
científico nato, bebiendo 
de su savia, haciendo cien-
cia, y a ella deja notables 
aportes, no solo con el lo-
gro de variedades sino con 
experiencias productivas, 
y ajustes metodológicos y 
tecnológicos que son váli-
dos para cualquier tipo de 
agricultura.

Dos cosas eran esen-
ciales para Adolfito: lo-
grar la sostenibilidad 
de la producción de ali-
mentos a escala local, 
y llevarle al productor 
las mejores tecnologías 
agroecológicas, explicán-
doselas de forma sencilla 
para que pudiera aplicar-
las con eficiencia.

En los últimos casi 20 
años se había convertido, 
además de un teórico, en 
algo así como un inspector 
de campo. Conocía cada 
municipio, cada comuni-
dad cubana como la palma 
de su mano, y sabía de me-
moria dónde habían encon-
trado una nueva especie o 
qué productor sacaría ade-
lante algún experimento.

Fue promotor del culti-
vo de vegetales en las ciu-
dades, primero en los orga-

nopónicos y huertos inten-
sivos y luego, agrandando 
esa idea, hasta constituir 
el Programa de Agricul-
tura Urbana, Suburbana y 
Familiar, el cual lo llevaría 
una y otra vez de recorrido 
por toda la isla, evaluando 
rigurosamente y califican-
do los resultados.

Las listas de las misio-
nes científicas que cum-
plió, sus títulos y condeco-
raciones, de los cargos po-
líticos y de los aportes que 
dejó, son extremadamente 
largas para citarlas en tan 
poco espacio; en este mo-
mento del recuento basta-
rán su título de Héroe del 
Trabajo de la República de 
Cuba (1992), y el de Doctor 
Honoris Causa que le con-
firió la Universidad Cen-
tral de Las Villas (2015), 
que lo definen en su inten-
so quehacer.

Adolfito sembró un 
ejemplo de sencillez, mo-
destia y disciplina. Jamás 
habló alto para hacerse 
entender, ni porque creía 
tener la razón pedía las 
cosas de favor, como si no 

las mereciera, aunque fue-
ra un grandioso resultado 
científico o productivo.

Su gran pasión o, mejor 
dicho, su otra gran pasión 
fue la familia, a la cual se 
consagró en vida y alma; 
amó a María desde su tem-
prana juventud y estuvo 
muy orgulloso de que sus 
dos hijos, Arlene y Adol-
fo, se graduaran también 
de ingenieros agrónomos. 
Con extrema humildad 
me contaba cada éxito de 
sus hijos, me hablaba casi 
al oído (como para no ser 
escuchado por los demás) 
cuando me daba las bue-
nas noticias y otras que no 
lo eran tanto. Respetaba y 
confiaba en Sila, la secre-
taria que lo acompañó du-
rante sus años como direc-
tor del Inifat.

Ahora miro su foto. Lo 
veo ir y venir por su ofici-
na, por el campo, por el pa-
tio de su casa, donde cul-
tivaba cada especie nueva: 
inquieto, detallista, perti-
naz. Adolfito dejó la vida, 
mas sus siembras darán 
muchas cosechas.

 Al sepelio de Adolfo Rodríguez asistieron dirigentes políticos del Ministerio 
de la Agricultura, familiares y amigos. | foto: Eddy Martin
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